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‘Economia Verde’ do Paraná
alcança marca dos R$ 140 bi

74anos

Coluna OAB l  
4

Os números são tão assustadores quanto as imagens geradas pelos acidentes de trânsito no Paraná nos 
últimos dois anos. De acordo com o Sistema de Informação Hospitalares, em 2022 foram registrados 10.527 
internamentos e, em 2023, 10.591. Esses números são referentes a toda a população, desde os recém-nascidos 
até as pessoas acima dos 60 anos. O investimento nesses dois anos chegou a R$ 36 milhões, o que daria pra 
financiar, por exemplo, três novos Ambulatórios Médicos de Especialidades. E como se sabe, os acidentes com 
motocicletas foram as principais causas dos internamentos e óbitos. Por isso, o Detran-PR e outros órgãos, com 
apoio da Saúde do Estado, buscam a “Cultura da Paz” no trânsito. l Geral 2

MUNICÍPIOS
Lula recorre ao

STF para aumentar
a contribuição 
previdenciária

l Política 3

Bandeirada l  
8

O Governo do Estado lançou, ontem (24), dois importantes 
estudos com foco na construção de indicadores econômi-
cos: o PIB da Economia Verde Paranaense e a atualização 
da MIP (Matriz Insumo-Produto do Paraná). Segundo o 
relatório, cerca de um terço do PIB estadual total (32,9%) 
está relacionado à Economia Verde, somando R$ 140,1 
bilhões. Os dados são de 2020. Entre as áreas que mais 
contribuíram para compor esse valor estão a Agropecuária 

(40%, ou R$ 56 bilhões), seguida do setor de Serviços (37%, 
ou R$ 51 bilhões) e da Indústria (23%, ou R$ 32 bilhões). “O 
Paraná foi reconhecido, por três vezes consecutivas, como 
o Estado mais sustentável do Brasil e está bem posicionado 
naqueles grandes atributos verdes. Temos que gerar agora 
um ambiente favorável para que as empresas possam se 
capitalizar dessa realidade”, disse o secretário de Plane-
jamento, Guto Silva. l Economia 7 

Hoje tem Paraná Rural

Acidentes custam vidas
e R$ 36 milhões ao SUS

REGULAMENTAÇÃO
Regras da reforma
tributária podem
ser votadas ainda
antes do recesso

l Política 5

TRÁFICO
Apreensões de 

drogas pela PRF
no Oeste geram

‘prejuízos’ de milhões
l Geral 4
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Curitiba - Além de impactar a 
vida de milhares de famílias, os 
acidentes de trânsito são um de-
safio para a saúde pública. De 
acordo com a Sesa (Secretaria 
de Estado da Saúde), nos últi-
mos dois anos, 6.060 jovens de 
20 a 29 anos foram internados 
por lesões de trânsito em hos-
pitais públicos ou que atendem 
pelo SUS e 1.119 morreram em 
decorrência de acidentes no Pa-
raná. As internações hospitalares 
dessa faixa etária custaram apro-
ximadamente R$ 10,2 milhões 
no período, sendo que os dados 
de 2023 ainda são preliminares, 
assim como os de 2024, com 104 
jovens já internados.

O levantamento se estende 
ainda às outras faixas etárias. 
De acordo com o Sistema de In-
formação Hospitalares, em 2022 
foram registrados 10.527 interna-
mentos e, em 2023, 10.591. Esses 
números são referentes a toda a 
população, desde os recém-nas-
cidos até as pessoas acima dos 
60 anos. Homens se acidentam 
muito mais que mulheres: em 
2023 foram 7,9 mil homens e 2,5 
mil mulheres. O investimento 
nesses dois anos chegou a R$ 36 
milhões, o que daria pra financiar, 
por exemplo, três novos Ambula-
tórios Médicos de Especialidades.

Entre 2022 e 2023 foram 34 
internamentos de bebês com 
menos de um ano, 155 de crian-
ças de 1 a 4 anos e 363 de crianças 
de 5 a 9 anos. Entre adultos, foram 
3.994 internamentos por lesões 
de trânsito entre 30 e 39 anos e 

Jabuti
O Senador Oriovisto 
Guimarães (PODE) 
comemorou o adiamento 
da votação do projeto de lei 
233/2023 pela Comissão 
de Constituição e Justiça 
do Senado Federal. “Vitória 
da oposição!  Esse projeto 
reformula a cobrança do 
DPVAT com a intenção 
real, subjetivada por este 
governo, de mudar o 
arcabouço fiscal e dar ao 
governo mais R$ 15 bilhões 
por meio de um jabuti”, 
ressaltou o senador.

Cresceu
O Paraná tem apresentado 
nos últimos cinco anos 
evolução em diversos 
indicadores importantes de 
situação fiscal, a exemplo 
do crescimento expressivo 
nos superávits orçamentário 
e financeiro.Conforme dados 
da Secretaria Estadual 
da Fazenda, o superávit 
orçamentário do Estado 
registrou aumento de R$ 
331,3 milhões, em 2019, 
para R$ 5,48 bilhões em 
2023, alta de 1.553%.

Dengue
A Secretaria Estadual da 
Saúde divulgou o novo 
boletim epidemiológico 
da dengue. O documento 
contabiliza 260.517 casos 
confirmados de dengue 
no Paraná, 41.472 a mais 
que no boletim semanal 
anterior. Foram registrados 
também mais 31 óbitos, 
totalizando 171 mortes 
pela doença neste período 
epidemiológico.

Bom de Bola
Começa nesta sexta-feira 
(26) a fase regional da 4ª 
edição do Paraná Bom de 
Bola, evento que abre o 
calendário 2024 dos Jogos 
Oficiais organizados pela 
Secretaria Estadual do 
Esporte.  A fase regional é 
disputada em dois finais de 
semana, de 26 a 28 de abril 
e de 10 a 12 de maio. A 
primeira etapa tem mais de 
10 mil participantes, de 208 
cidades, em 381 equipes, 
sendo 36 femininas.

Frigorífico
A unidade frigorífica da BRF em Dois Vizinhos, no Sudoeste 
do Paraná, foi habilitada pela Malásia para exportação de 
carne de frango halal ao país do sudeste asiático. A confir-
mação foi feita pelo Departamento de Serviços Veterinários 
e o Departamento de Desenvolvimento Islâmico da Malásia, 

e envolve outras três plantas brasileiras.

Nova lei
O governador Ratinho 
Junior (PSD) sancionou a 
lei estadual 21.931 que 
garante meia entrada 
em eventos culturais e 
esportivos para quem atuar 
como mesário ou no apoio 
operacional em processos 
eleitorais. A lei é retroativa 
para quem trabalhou nas 
eleições de 2022. Para ter 
direito à meia-entrada, o 
eleitor nomeado terá que 
comprovar que prestou 
serviços à Justiça Eleitoral 
em todos os atos para os 
quais foi nomeado, em 
primeiro e em segundo 
turno, se houver, mediante 
certidão expedida pela 
Justiça Eleitoral.

Muralha
A prefeitura de Ponta 
Grossa abriu licitação 
com valor máximo de R$ 
8 milhões para locação 
de plataforma de software 
para ampliar os serviços 
de segurança na cidade. 
A tecnologia deverá ser 
utilizada nos pontos de 
coleta veicular, pontos 
de monitoramento com 
reconhecimento facial 
e software de análise 
e inteligência para 
reconhecimento de veículos 
e pessoas.

Pré-candidatos
Cinco partidos anunciaram 
pré-candidatos à prefeitura 
de São José dos Pinhais: 
Delegado Michel (Podemos), 
Geraldo Mendes (União 
Brasil), Nina Singer (PSD), 
Ronaldo Vaccari (PMB) e 
Wilson Cabelo (PT).

Eleições 2024
O período para as 
convenções e escolha 
de candidatos vai de 20 
de julho a 5 de agosto. 
O pedido de registro da 
candidatura deve ser 
feito até 15 de agosto. O 
primeiro turno das eleições 
municipais de 2024 está 
marcado para 6 de outubro. 
Caso a eleição tenha 
segundo turno, os eleitores 
devem voltar às urnas em 
27 de outubro. 

Em 2 anos, acidentes de 
trânsito exigem gastos 
de  R$ 36 milhões ao SUS

Prevenção: A “Cultura da Paz”
O Detran-PR e outros órgãos do Estado, com apoio da Sesa, trabalham dentro 

das premissas da Promoção da Saúde e Prevenção das Violências e Acidentes 
no Paraná, baseando-se na perspectiva da Cultura de Paz, que engloba a garantia 
de direitos, estratégias de não violência, promoção da saúde e respeito à vida e 
ao meio ambiente. No sentido da prevenção, para 2024 o Conselho Nacional 
de Trânsito estabeleceu como tema para as campanhas educativas de trânsito 
a mensagem “Paz no trânsito começa por você”. 

O diretor-presidente do Detran do Paraná, Adriano Furtado, disse que o 
Detran-PR está atualmente concentrando seus esforços de educação no trânsito 
nos motociclistas, que representam os principais envolvidos em sinistros e 
são especialmente vulneráveis. “Nosso foco é na educação e conscientização 
dos agentes que compõe o trânsito”, salientou.   

ARQUIVO/SOT

3.295 entre 40 e 49 anos. Foram, 
ainda, 2.218 internamentos de 
idosos com mais de 60 anos.

MOTOCICLETAS
Os acidentes com motoci-

cletas foram as principais cau-
sas dos internamentos e óbitos. 
Foram 60.044 de 2010 até 2023, 
com piora nos dados no decorrer 
dos anos, sendo o recorde justa-
mente em 2023, com 5.927. Os 
ocupantes de veículos sofreram 
18.330 acidentes com internação 
desde 2010. Nesse caso, no entan-
to, há uma tendência de diminui-
ção. Em 2010 foram 1.602 e em 
2023, 1.326. Foram, ainda, 18.521 
acidentes com pedestres e 9.351 
com ciclistas no mesmo período.

Em relação aos óbitos, ape-
nas em 2022 foram 485 pedestres, 
148 ciclistas, 785 motociclistas, 
947 ocupantes de automóveis e 
caminhonetes e 113 motoristas 
ou passageiros de veículos pe-
sados. Mesmo com os números 
altos, há tendência de queda 
desde 2012, quando houve um 
pico de 3.624 óbitos. O número 
reduziu para 3.148 em 2013, 3.045 

em 2014, 2.722 em 2015, 2.547 em 
2017 e 2.427 em 2019. Logo em se-
guida as mortes voltaram a subir e 
chegaram a 2.721 em 2022.

IMPACTO 
Para o secretário de Saúde, 

Beto Preto, os dados ajudam a 
desenhar um panorama do im-
pacto da violência do trânsito no 
SUS, que abrange custos assisten-
ciais, sobrecarga de serviços em 
momentos específicos e mortali-
dade prematura. Além do aspecto 
financeiro, os sinistros de trânsito 
podem gerar incapacidades, im-
pactando na qualidade de vida 
das pessoas envolvidas.

“Os dados das internações 
no SUS por lesões de trânsito são 
muito preocupantes, mas ainda 
não são um ponto final, porque os 
acidentes resultam em inúmeros 
outros problemas. Infelizmente os 
jovens são as principais vítimas. A 
vigilância e a educação devem ser 
permanentes”, disse o secretário. 
“Estamos a uma semana do Maio 
Amarelo, mês de conscientização 
para a redução de acidentes. A 
prevenção e alerta ainda são o 
melhor caminho para se evitar 
essas estatísticas”, completou. 
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Pesquisa cancelada
O Instituto Futura Inteligência cancelou o registro das 

pesquisas eleitorais que faria em sete cidades do 
Paraná: Curitiba, São José dos Pinhais, Ponta Grossa, 
Londrina, Maringá, Cascavel e Foz do Iguaçu. A divulga-
ção dos resultados estava prevista para ontem (24). A 
empresa informou que optou pelo cancelamento para 

realizar aprimoramentos formais nos documentos. E que 
voltará a registrar o material.

Suspensão 
A juíza eleitoral Débora 
Cassiano Redmond, da 
8ª Zona Eleitoral de São 
José dos Pinhais chegou 
a suspender a divulgação 
da pesquisa de São José 
dos Pinhais alegando que 
o instituto não observou 
quesitos previstos em lei 
para o registro.

Rachadinha
O deputado estadual 
Ricardo Arruda (PL) foi 
denunciado pelo Ministério 
Público do Paraná por lava-
gem de dinheiro e rachadi-
nha. Segundo a denúncia, o 
parlamentar teria cometido 
o crime da rachadinha pelo 
menos 62 vezes de dezem-
bro de 2014 a setembro 
de 2023. E a lavagem de 
dinheiro, ao menos 50 
vezes. O MP ainda pediu o 
afastamento do parlamen-
tar de suas atividades.

“Infundada”
A defesa do deputado 
afirmou ainda não ter 
conhecimento da denúncia. 
A defesa disse ainda tra-
tar-se de uma “infundada 
perseguição ideológica 
realizada por ativista de 
esquerda infiltrado na hon-
rada instituição do Minis-
tério Público do Paraná”. A 
denúncia foi encaminhada 
ao desembargador Jorge 
de Oliveira Vargas, do 
Órgão Especial do Tribunal 
de Justiça do Paraná. 

Na SEAB?
Nos corredores do Palácio 
Iguaçu circula a informa-
ção de que o secretário da 
Fazenda do Paraná, Renê 
Garcia, deverá deixar a 
pasta para ocupar cargo 
no BRDE. Para o lugar de 
Garcia está cotado o atual 
secretário de Agricultura e 
Abastecimento, Norberto 
Ortigara. Com a ida de 
Ortigara para a Sefa, a 
expectativa é de que o 
cascavelense Eder Eduardo 
Bublitz, atual presidente da 

Ceasa, assuma a pasta de 
Agricultura.

Reunião Confaz
O Paraná se prepara para 
receber a 47ª Reunião do 
Comsefaz e a 195ª Reu-
nião Ordinária do Confaz, 
que serão realizadas em 
Foz do Iguaçu. O evento 
reunirá secretários de 
Fazenda de todo o País 
para discutir temas rele-
vantes para as áreas fiscal 
e fazendária dos estados. 
As pautas a serem discu-
tidas nas reuniões ainda 
estão sendo traçadas, 
mas os encontros deverão 
ter espaço para tratar da 
reforma tributária, apro-
vada no ano passado pelo 
Congresso Nacional.

Relações 
internacionais
O governador do Paraná, 
Ratinho Junior recebeu, no 
Palácio Iguaçu, o embaixa-
dor da República do Azer-
baijão no Brasil, Rashad 
Novruz. É a primeira visita 
do diplomata ao Paraná, 
que pretende estreitar 
relações com o Estado, 
ampliando o comércio exte-
rior e o intercâmbio cultural 
e educacional. O Azerbaijão 
é um dos mais de 200 des-
tinos ao redor do mundo 
que adquirem produtos 
paranaenses, principal-
mente, carne de porco.

Meia-entrada
O governador Ratinho Junior 
sancionou a Lei Estadual 
n° 21931 que garante 
meia-entrada em eventos 
culturais e esportivos para 
quem atuar como mesário 
ou no apoio operacional 
em processos eleitorais. A 
lei é retroativa e já bene-
ficia quem trabalhou nas 
eleições de 2022. Para ter 
direito à meia-entrada, o 
eleitor nomeado terá que 
comprovar que prestou ser-
viços à Justiça Eleitoral do 
Paraná em todos os atos 
para os quais foi nomeado.

Municípios criticam Lula 
por buscar aumento da 
contribuição no Supremo
Brasília – Em manifesto di-
vulgado pelo presidente da 
CNM (Confederação Nacional 
dos Municípios), Paulo Ziul-
koski, a entidade municipa-
lista repudiou a intenção do 
Governo Lula buscar o STF 
(Supremo Tribunal Federal), 
para declarar inconstitucional 
da diminuição da alíquota de 
contribuição previdenciária 
para municípios de até 156,2 
mil habitantes. Segundo a nota 
divulgada pela entidade, o Go-
verno Federal tenta retirar uma 
conquista de R$ 11 bilhões dos 
municípios por ano. 

A AGU (Advocacia-Geral 
da União) protocolou ontem 
(24), uma ação direta de in-
constitucionalidade junto ao 
STF questionando dispositivos 
da Lei 14.784/2023. A medida 
visa a barrar a desoneração da 
alíquota da contribuição pre-
videnciária patronal dos Mu-
nicípios ao Regime Geral de 
Previdência Social que foi re-
ferendada pelo Congresso Na-
cional duas vezes para todos 
os Municípios com até 156,2 
mil habitantes.

“É lamentável retirar a re-
dução da alíquota para aqueles 
que estão na ponta, prestando 
serviços públicos essenciais à 
população, enquanto há bene-
fícios a outros segmentos, com 
isenção total a entidades filan-
trópicas e parcial a clubes de 
futebol, agronegócio e micro 
e pequenas empresas. O mo-
vimento municipalista reitera 
que a Lei 14.784/2023, nesses 

Haddad tenta acordo
O ministro da Fazenda, Fernando Haddad, disse que ação de inconstitucio-

nalidade responde ao “conflito” com o que foi aprovado na reforma da Previ-
dência, que vedava a “corrosão” da base de arrecadação da Previdência Social. 

Ele disse que conversou com municípios para chegar a uma solução 
que é “possível” sobre a redução da alíquota de contribuição previdenciária 
às prefeituras de 156 mil habitantes. Segundo ele, a medida vai contra a 
Constituição, que proíbe renúncia fiscal para receitas da Previdência Social 
desde a reforma da Previdência.

O ministro da Fazenda declarou que recebeu a CNM para “abrir uma 
agenda proposta por eles”.  “Isso que foi aprovado no Congresso não foi 
sugerido nem pela Frente Nacional dos Prefeitos nem pela Confederação 
Nacional dos Municípios. Era uma agenda que estava correndo à margem do 
diálogo que o governo mantém com o movimento municipalista”, declarou.

três primeiros meses do ano, 
garantiu uma economia de R$ 
2,5 bilhões, do total de R$ 11 
bilhões estimados para o ano”, 
informou em nota a CNM.

GARGALO FINANCEIRO
A entidade municipalista 

ainda argumenta que a situa-
ção da Previdência nos Mu-
nicípios é um dos principais 
gargalos financeiros dos ad-
ministradores municipais, que 
apresentaram, em 2023, o pior 
resultado primário da última 
década. Informou ainda, que a 
CNM deverá ingressar na ação 
para a defesa dos municípios. 
“Dessa forma, a CNM deverá 
entrar como amicus curiae na 
ADI com o escopo de mostrar 
ao Judiciário a importância da 
medida e garantir a manuten-
ção da conquista. A Confedera-
ção lembra que durante todo 
o processo de debate sobre o 
tema buscou o diálogo junto 
ao Executivo e ao Congresso 

para tratar da desoneração e 
da questão previdenciária dos 
Municípios.”

PEC DA DESONERAÇÃO
A CNM ainda solicitou aos 

deputados e senadores para 
que atuem pela aprovação da 
PEC (Proposta de Emenda à 
Constituição) n° 66/2023, que 
trata da desoneração da folha 
de pagamento dos Municípios 
e de outros desafios relativos à 
Previdência. A proposta sugere 
incorporar junto ao novo par-
celamento previdenciário das 
dívidas com os Regimes Geral e 
Próprio de Previdência Social, 
e ao novo regime especial de 
precatórios, a extensão aos 
Municípios da última reforma 
previdenciária realizada para 
a União. Também trata da de-
soneração da folha dos Municí-
pios, propondo que a alíquota 
patronal do RGPS seja de 8% 
em 2024, 10% em 2025, 12% 
em 2026 e 14% a partir de 2027.

Brasília - O Google anunciou 
que não vai permitir anúncios 
políticos nas eleições munici-
pais de outubro. A medida foi 
tomada pela plataforma em 
função da resolução aprovada 
em fevereiro deste ano pelo TSE 
(Tribunal Superior Eleitoral) para 
restringir o uso de inteligência 
artificial e determinar a adoção 
de medidas de combate à cir-
culação de fatos inverídicos ou 
descontextualizados.

Em nota, o Google informou 

que a restrição aos anúncios 
começará em maio, quando as 
resoluções do TSE entrarão em 
vigor. A empresa também decla-
rou que apoia a integridade das 
eleições. “Vamos atualizar nossa 
política de conteúdo político do 
Google Ads para não mais per-
mitir a veiculação de anúncios 
políticos no país. Essa atualiza-
ção acontecerá em maio, tendo 
em vista a entrada em vigor das 
resoluções eleitorais para 2024. 
Temos o compromisso global 

de apoiar a integridade das elei-
ções e continuaremos a dialogar 
com autoridades em relação a 
este assunto”, informou.

Pelas regras do TSE, as redes 
sociais deverão tomar medidas 
para impedir ou diminuir a cir-
culação de fatos inverídicos ou 
descontextualizados. As plata-
formas que não retirarem con-
teúdos antidemocráticos e com 
discurso de ódio, como falas ra-
cistas, homofóbicas ou nazistas, 
serão responsabilizadas.

Google não permitirá anúncios 
de políticos nas Eleições 2024
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Tributo à Cidadania
A OAB Cascavel está engajada na Campanha Tributo à Cida-
dania, juntamente com outras entidades da cidade. O foco 
é sensibilizar as pessoas a deixarem seu imposto de renda 
em projetos sociais da cidade, destinando para o Fundo da 

Infância e Adolescência, para o Fundo do Idoso ou para outros 
projetos sociais específico. A orientação é conversar com o 
contador e informar o desejo de fazer parte da campanha. 

Seja parte deste movimento!

Encontro de valorização
Advogados de Cascavel e região participaram de um evento 
precioso para o desenvolvimento profissional. No último dia 
23, a diretoria da OAB Paraná esteve em Cascavel para um 

encontro que visa valorizar ainda mais nossa advocacia. 
Foram três encontros especiais de aprendizado e troca de 

experiências.

Encontro de valorização II
As palestras programadas abordaram temas atuais e extrema-
mente relevantes para prática jurídica: Advocacia no agronegó-
cio; Prerrogativas - Ferramentas e meios de atuação da OAB/

PR; e Inteligência Artificial e advocacia: do Direito às ferra-
mentas de marketing.

Atrações de peso
A OAB Cascavel divulgou as atrações do aniversário de 50 

anos, que ocorrerá no dia 8 de junho. A dupla Everton e Alex 
e a banda Folk’n Folks vão proporcionar uma experiência incrí-
vel para os presentes, somando com o cardápio diferenciado 

que está sendo preparado. A festa promete ser um marco 
relevante da história da subseção. As informações sobre 

venda estão disponíveis nas redes sociais da OAB Cascavel.

Campanha de vacinação

A Campanha de Vacinação contra H1N1, H3N3 e Influenza 
B promovida pela Caixa de Assistência dos Advogados foi 

sucesso. Durante dois dias, advogados e seus dependentes 
puderam se imunizar contando com uma logística 

especialmente preparada para o acolhimento de todos. Mais 
uma vez, o resultado foi extremamente positivo. Destaque para 

todos os envolvidos na organização e execução desta ação.  

COLUNA OAB CASCAVEL 22/04
Imposto de Renda para advogados

A Comissão de Direito Tributário da OAB Cascavel vai realizar 
no dia 02/05 um evento focado em auxiliar os advogados 
na tributação da renda advinda do exercício profissional. O 

workshop gratuito ocorrerá na sede da subseção, a partir das 
18h30, e contará com o contador Ronaldo Cesar da Silva e 

com a advogada Isadora de Biasio. 

Apreensão de drogas 
no Oeste gera ‘prejuízos’ 
de milhões ao tráfico
Cascavel – Cascavel, a “Capital 
do Oeste”, é conhecida como 
sendo rota importante para o 
tráfico de drogas e, por isso, a 
PRF (Polícia Rodoviária Federal) 
realiza um trabalho minucioso 
de fiscalização aos veículos 
que trafegam em toda a região. 
Desde o começo DE 2024, o 
número de apreensões aumen-
tou em comparação ao mesmo 
período do ano passado e o que 
vem chamando a atenção desde 
o começo de abril, são as gran-
des quantidades de drogas e 
eletrônicos. No dia 10 de abril, 
equipe da PRF que realizava 
patrulhamento na BR-163, na 
cidade de Santa Lúcia, realizou 
a maior apreensão de maconha 
feita pela PRF no Paraná, com 
prejuízo ao crime em cerca de 
R$ 13,5 milhões.

A equipe abordou o moto-
rista de um caminhão carre-
gado com soja que tinha sido 
carregado de soja em Laguna de 
Carapã (MS), com destino a Para-
naguá. Durante a fiscalização os 
policiais identificaram diversos 
fardos de maconha, totalizando 
6.306 quilos da droga, além de 
13,4 quilos de skunk, uma ver-
são mais potente da droga. 

NA BR-277
Outra grande apreensão 

ocorreu no dia 13 de abril, na 
BR-277, em Cascavel. Os fardos 
da droga estavam acondiciona-
dos em um fundo falso de uma 

carreta e, para fazer a retirada, 
o Corpo de Bombeiros foi acio-
nado para fazer a abertura do 
teto. Ao todo, foram 161,2 kg 
de cocaína que seriam leva-
dos para Curitiba. O quilo da 
cocaína está avaliado em R$ 30 
mil, portanto, o valor da carga 
chega a R$ 4 milhões, a maior 
apreensão de cocaína do ano 
pela PRF em Cascavel.

Já no dia 4 de abril, outro 
caminhão com cerca de 10 mil 
celulares contrabandeados foi 
apreendido na BR 277, tam-
bém em Cascavel. A apreen-
são aconteceu durante uma 
abordagem de rotina, sendo 
identificada divergência na 
nota fiscal da carga. As cerca 
de 100 caixas com as mercado-
rias, avaliadas em aproximada-
mente R$ 8 milhões, estavam 
escondidas entre bobinas de 
tecido TNT, transportadas em 
um caminhão baú, com placas 
de Foz do Iguaçu.

Os policiais tiveram bastante 
trabalho para retirar a mercado-
ria apreendida, pois os produtos 
estavam escondidos ao fundo 
do baú com muitas bobinas à 
frente. Foi necessário retirar 
boa parte das 20 mil bobinas 
para chegar até a mercadoria. 
O transporte estava sendo feito 
por um casal que saiu de Foz 
do Iguaçu com destino a Curi-
tiba. Os dois foram conduzidos 
à Delegacia da Polícia Federal e 
o contrabando à Receita Federal. 

MAIS OCORRÊNCIAS
Segundo o inspetor da 

PRF de Cascavel, Ricardo 
Salgueiro, o número de ocor-
rências neste ano aumentou, 
resultado em grandes apreen-
sões. Do dia 1º de janeiro até 
esta quarta-feira (24) foram 
25 ocorrências ao todo, sendo 
que no mesmo período do ano 
passado foram 19. 

Para se ter ideia, este ano 
foram apreendidos 179 quilos 
de cocaína e em 2023, apenas 
8 quilos. Já a maconha, neste 
ano, foram 7.755 quilos, sendo 
que 6.306 foram de grandes 
apreensões, contra 11.678 qui-
los durante todo ano de 2023. 

Salgueiro lembrou ainda que 
a PRF no Paraná detém as sete 
primeiras posições em maio-
res apreensões de maconha no 
Brasil, totalizando, só no estado, 
45 toneladas da droga, gerando 
com isso, um prejuízo aos cofres 
das organizações criminosas na 
ordem de R$ 97,5 milhões.
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Sob flechas

A ministra dos Povos Indíge-
nas, Sônia Guajajara, tem 
tentado apagar incêndio 
após o presidente Lula da 
Silva não ter cumprido a 
promessa de demarcar 14 
terras indígenas. Ela admite 
que “é pouco”, mas tenta 
contemporizar as cobranças 
alegando que, neste um ano 
e quatro meses de Governo, 
foram homologados dez 
territórios indígenas. Nos dez 
anos anteriores, ela compara, 
foram apenas onze territórios 
demarcados.

Fora das pistas
Rubens Barrichello chegou 
acelerando fundo no mercado 
de apostas esportivas. Em 
um setor já saturado por cele-
bridades, esportistas e ex-jo-
gadores de futebol patrocina-
dos por sites especializados 
em apostas, Rubinho adotou 
caminho diferente. O piloto 
foi anunciado como diretor 
não-executivo para a Amé-
rica Latina da SOFTSWISS, 
empresa europeia líder no 
desenvolvimento de soluções 
de software para iGaming. 

Climão 
Em uma coletiva de imprensa 
realizada na segunda, 22, no 
horário do almoço, na Embai-
xada da Autoridade Palestina, 
em Brasília, jornalistas de 
vários veículos passaram 
por situação constrangedora. 
O motivo: não foi servido o 

almoço para eles, sendo que 
serviu para os diplomatas 
presentes e seus respec-
tivos motoristas. Todos os 
jornalistas foram embora e 
não publicaram nada sobre a 
entrevista. 

Discrepância 
Ao ver como “discrepância” 
a proposta de aumento de 
57% para a presidente do 
Banco do Brasil, Tarciana 
Medeiro, o senador Cleitinho 
(Republicanos-MG) lembra 
que o reajuste do mínimo 
previsto para 2025 é de 
2,6%. “Acho que tem que ter 
a consciência. Por isso o Bra-
sil está como está”, afirma 
ao defender mudanças “no 
modo como o dinheiro público 
é administrado”.

Saúde que funciona
Uma equipe de cirurgiões do 
Hospital de Base, da rede 
de saúde pública de Brasília, 
salvou semana passada o 
menino A.F.M, de 5 anos, de 
uma meningite grave. Fizeram 
duas cirurgias no cérebro 
em 24 horas. O caso só foi 
descoberto após atendimento 
de uma médica na tenda de 
combate à dengue no Guará, 
que pediu urgência no enca-
minhamento ao descobrir a 
meningite. 

ESPLANADEIRA
# Casa do Construtor inau-
gura 700ª unidade na cidade 
de Capanema (PA), dia 30.  
# Amec e CFA Society Brazil 
divulgam relatório consoli-
dado do Código Brasileiro 
de Stewardship. # Green-
jot aposta no mercado de 
encomendas para inovar e 
crescer. # Revista Justiça & 
Cidadania promove seminário 
“Desjudicialização da Saúde 
Suplementar”, dia 9 de maio, 
na Escola Paulista da Magis-
tratura (SP). 

Triunvirato 
Depois do pito do presidente Lula da Silva, os líderes do 

Governo, José Guimarães (CE), do PT, Odair Cunha (MG), e o 
deputado Carlos Zarattini (PT- SP) formaram uma força-tarefa 
para ouvir a insatisfação e demandas dos colegas da base 
para repassá-las diariamente aos articuladores do Governo. 

Não desgrudam e, além dos gabinetes e do Plenário, abordam 
deputados nos corredores. Uma das queixas recorrentes é 
a dificuldade de agenda com ministros, reclamação que é 
enviada pelos três diretamente para os chefes das pastas. 
Os deputados também estão atuando com elo de encontro 

de ministros com vice-líderes, como a reunião desta semana 
entre Alexandre Padilha (Secretaria de Relações Institucionais) 
e Rui Costa (Casa Civil) e parlamentares do MDB, PDT, PSD, 

União Brasil, PSB e PCdoB.  

Brasília - O ministro da Fa-
zenda Fernando Haddad foi 
pessoalmente à Câmara dos 
Deputados no final da tarde de 
ontem (24), entregar o primei-
ro Projeto Lei Complementar 
para iniciar a regulamentação 
da emenda constitucional da 
Reforma Tributária, ao presi-
dente da Casa, Athur Lira que 
afirmou que a matéria deve ser 
votada ainda antes do recesso 
parlamentar do meio do ano, 
ou seja, antes da “pausa” para 
as eleições municipais de 2024. 
“(O PLP) Substitui uma infinida-
de de leis que estão sendo re-
vogadas e substituídas por um 
sistema tributário que será um 
dos mais modernos do mundo”, 
disse Haddad.

“O que ele [Arthur Lira] pre-
tende é, até o recesso, levar 
a votação ao Plenário, o que 
vocês sabem que, sendo uma 
lei complementar, embora 
tenha um quórum qualificado, 
não é o de uma emenda consti-
tucional e é uma única votação. 
Então é algo que tem uma tra-
mitação mais leve”, completou 
o ministro, durante a entrevista.

De acordo com o ministro, 
a reforma é importante para 
que os investimentos, impor-
tações e produtos de consumo 
popular sejam desonerados. 
“Investimentos no Brasil serão 
desonerados; importações 
serão desoneradas; os produ-
tos de consumo popular, sejam 
alimentos, sejam produtos in-
dustrializados, que são con-
sumidos pelas família mais 
pobres vão ter um preço me-

Brasília - O ministro Alexan-
dre de Moraes, do STF (Su-
premo Tribunal Federal), 
concluiu ontem (24) que não 
há provas de que o ex-presi-
dente Jair Bolsonaro pediria 
asilo ao permanecer por dois 
dias na Embaixada da Hun-
gria, em Brasília, em fevereiro 
deste ano. Ao avaliar o caso, 
Moraes argumentou que o ex-
-presidente não violou a me-
dida cautelar que o proíbe 
de se ausentar do país. “Não 
há elementos concretos que 
indiquem efetivamente que 
o investigado pretendia a ob-

tenção de asilo diplomático 
para evadir-se do país e, con-
sequentemente, prejudicar a 
investigação criminal em an-
damento”, afirmou o ministro.

Moraes, no entanto, mante-
ve a apreensão do passaporte 
do ex-presidente. A retenção 
do documento e a proibição 
de sair do país foram determi-
nadas pelo ministro após Bol-
sonaro ser alvo de uma busca e 
apreensão durante a Operação 
Tempus Veritatis, que investiga 
a tentativa de golpe de Estado 
no país após o resultado das 
eleições de 2022. “A situação 

fática permanece inalterada, 
não havendo necessidade de 
alteração nas medidas cautela-
res já determinadas”, escreveu 
Moraes. 

HOSPEDAGEM
A estadia de Bolsonaro na 

embaixada foi divulgada pelo 
jornal The New York Times. 
O jornal analisou as imagens 
das câmeras de segurança do 
local e imagens de satélite, 
que mostram que Bolsonaro 
chegou no dia 12 de fevereiro 
à tarde e saiu na tarde do dia 
14 de fevereiro.

Hungria: Moraes conclui que não há 
provas que Bolsonaro pediria asilo

Projeto que regulamenta  
reforma tem previsão de 
votação antes do recesso

Relatoria indefinida
O presidente da Câmara, Arthur Lira, afirmou que ainda não definiu 

os relatores dos dois projetos de regulamentação da reforma tributária. 
Lira afirmou que o deputado Aguinaldo Ribeiro (PP-PB), que foi relator 
da PEC na Câmara, prestou um grande serviço ao País, mas há outros 
deputados interessados em relatar a matéria. “Ele já relatou a PEC da 
tributária, essas regulamentações não devem ter o mesmo relator, por 
isso há possibilidade de se formarem dois grupos de trabalho, um para 
cada projeto”, disse ainda antes da entrega dos projetos

Os dois projetos são de lei complementar (PLPs), que exigem um 
quórum maior para aprovação (em vez da maioria simples, exige-se a 
maioria absoluta, ou seja 257 votos favoráveis). 

lhor”, afirmou.
O texto institui a Lei Geral do 

IBS (Imposto sobre Bens e Ser-
viços), da CBS (Contribuição So-
cial sobre Bens e Serviços) e do 
IS (Imposto Seletivo) e contém 
a maior parte das regras que re-
gulamentam a reforma.

O segundo projeto sobre o 
tema será enviado ao Congres-
so na primeira quinzena de 
maio. A proposta vai tratar da 
atuação do Comitê Gestor do 
IBS e da distribuição das recei-
tas do IBS entre os entes federa-
tivos. Na avaliação do ministro 
Fernando Haddad, o conjunto 
de benefícios da reforma para 
a economia brasileira é inesti-
mável.

DIGITAL
Fernando Haddad disse que 

o novo sistema tributário bra-
sileiro será totalmente digital. 
Segundo ele, com o aumen-
to da base de contribuintes, o 
País poderá ter uma alíquota 
mais razoável de imposto a ser 
paga. Atualmente, a média dos 

tributos brasileiros é de 34%. 
“O impacto é como se nosso 
PIB crescesse 20% diluído no 
tempo, em função do ganho 
de eficiência que nossa econo-
mia terá. Não se trata de pouca 
coisa”, disse.

Haddad destacou ainda 
que o projeto levado à Câma-
ra, ontem, foi acompanhado 
por representantes de estados 
e municípios, o que vai facili-
tar a negociação no Legislati-
vo. “Assim, não vai expressar o 
direito de ninguém individual-
mente, é um projeto que já é o 
resultado de uma negociação 
prévia que fizemos para facili-
tar o trabalho do Legislativo”, 
afirmou.

Logo após a entrega do pro-
jeto, o secretário da Reforma 
Tributária do Ministério da Fa-
zenda, Bernard Appy, disse que 
a alíquota com reforma tribu-
tária deve ficar entre 25,7% a 
27,3%

“A referência é a media (de 
26,5%), mas a expectativa é que 
seja ainda menor”, disse.  
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Curitiba - O CBMPR (Corpo de 
Bombeiros Militar do Paraná) 
promoveu, ontem (24), no quar-
tel do Comando-Geral, em Curi-
tiba, uma apresentação voltada 
ao Abril Azul - mês da conscienti-
zação sobre o autismo. O major 
Murilo Sinque de Paula, do 3º 
Comando Regional de Bombeiro 
Militar do Paraná, expôs aos 
companheiros de farda parte 
dos ensinamentos presentes 
em seu recém-escrito “Manual 
de Atendimento a Emergência 
a Pessoas no Espectro Autista”. 

A obra é uma combinação 
dos conhecimentos adquiridos 
como profissional de resgate e 
em pesquisas acadêmicas, mas 
principalmente de sua expe-
riência pessoal. Ele é autista e 
tem um filho também neurodi-
vergente. “O livro é enriquecido 
pelas minhas experiências pes-
soais e acadêmicas, e traz um 
conteúdo que combina teoria e 
prática, oferecendo estratégias 
de comunicação e abordagens 
adaptadas às necessidades das 
pessoas autistas em momentos 
de crise”, comentou o oficial.

Desse modo, o objetivo da 
publicação é ser um guia prá-
tico e teórico para profissionais 
de segurança pública, educado-
res, familiares e demais interes-
sados no tema. “Ele visa garantir 
um atendimento técnico huma-
nizado às pessoas autistas em 
situação de emergência”, refor-
çou o autor. 

“A ideia é mostrar, pelos 
olhos da pessoa autista, o que 
as autoridades de segurança 
pública podem fazer para evi-
tar equívocos no atendimento. 
Mostrar que reação essa pes-
soa autista pode ter e como 
mitigar a situação para que ela 
não escale a ponto de virar uma 
crise ainda maior”, explicou o 
major Sinque, que se descobriu 
autista depois de pesquisar o 
tema para compreender melhor 
a situação do filho, este diagnos-
ticado quando tinha um ano e 
oito meses. Hoje, o Mateo tem 
quatro anos e meio.

Previsto para ter sua ver-
são física lançada em maio, o 
manual, escrito em texto didá-
tico e de fácil entendimento, 

Major do Corpo de Bombeiros apresenta 
manual de atendimento a pessoas autistas

à frente no cenário nacional. 
Não só no atendimento às 
pessoas autistas. Estamos tra-
tando aqui do autismo, mas não 
esquecemos quem tem defi-
ciências como a auditiva, visual 
ou intelectual, por exemplo”, 
comentou.

Ele destacou ainda que esse 
processo de atendimento huma-
nizado e inclusivo ganhou novo 
impulso institucionalmente em 
2022, com uma instrução nor-
mativa técnica sobre o tema 

– definindo procedimentos de 
conduta em ocorrências envol-
vendo autistas –, seguida pela 
revisão de uma portaria que 
possibilita a redução da carga 
horária para quem tem filhos 
com transtorno do espectro 
autista (TEA). “Hoje estamos 
em um trabalho forte de cons-
cientização, preparação e pro-
teção, tanto do público externo, 
como do público interno, 
quando a gente fala em PCDs”, 
acrescentou.

 CBMPR

atualmente está disponível de 
modo virtual. 

A obra está em vias de se tor-
nar um curso de ensino a distân-
cia com videoaulas, com dura-
ção aproximada de seis horas 
no total. Este curso, que está em 
fase final de desenvolvimento, 
visa capacitar profissionais de 
segurança pública em todo o 
País. O objetivo é proporcionar 
um atendimento mais inclusivo 
e seguro aos cidadãos.

O manual será disponibili-
zado virtualmente para todos 
os bombeiros que se interessa-
rem e também terá versões físi-
cas distribuídas para utilização 
nas unidades da instituição. 

CONSCIENTIZAÇÃO
Um dos pioneiros na discus-

são do tema dentro do CBMPR, 
o tenente-coronel Jonas Emma-
nuel Benghi Pinto, pai de uma 
jovem de 17 anos no espectro 
autista, destacou durante o 
evento a importância dessa ini-
ciativa. “É uma grande evolu-
ção. Coloca o Paraná e o Corpo 
de Bombeiros Militar do Paraná 
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Curitiba - O Governo do Estado 
lançou, ontem (24), dois impor-
tantes estudos desenvolvidos 
pelo Ipardes (Instituto Para-
naense de Desenvolvimento 
Econômico e Social) com foco 
na construção de indicadores 
econômicos: o PIB da Economia 
Verde Paranaense e a atualiza-
ção da MIP (Matriz Insumo-Pro-
duto do Paraná). O primeiro traz 
dados que enfatizam a repre-
sentatividade econômica desse 
estrato produtivo para além da 
sua importância em termos de 
sustentabilidade.

Segundo o relatório, cerca de 
um terço do PIB estadual total 
(32,9%) está relacionado à Eco-
nomia Verde, somando R$ 140,1 
bilhões. Os dados são de 2020. 
Entre as áreas que mais contri-
buíram para compor esse valor 
estão a Agropecuária (40%, ou 
R$ 56 bilhões), seguida do setor 
de Serviços (37%, ou R$ 51 bi-
lhões) e da Indústria (23%, ou R$ 
32 bilhões). 

A condição favorável do setor 
primário (agricultura) se deve à 
inexistência de atividades re-
conhecidamente danosas na 
estrutura produtiva, como a ex-
tração de madeira em florestas 
nativas, caça de animais, retira-
da de vegetação natural para a 
produção de carvão e coleta de 
palmito não plantado, entre ou-
tras. Em relação aos Serviços, o 
estudo aponta aderência à Eco-
nomia Verde nas subatividades 
de transporte, armazenagem e 
correio, além da administração 
pública. O desafio é maior na In-
dústria por causa dos pesos do 
refino de petróleo e da fabrica-
ção de automóveis.

‘UTILIDADE PÚBLICA’
Outro aspecto positivo da 

matriz paranaense é que os cha-
mados SIUPs (Serviços Indus-

Brasília - A Câmara dos De-
putados aprovou na noite de 
terça-feira (23) o projeto de lei 
que restringiu a R$ 15 bilhões 
a renúncia fiscal do Perse (Pro-
grama Emergencial de Reto-
mada do Setor de Serviços), de 
incentivo ao setor de eventos, 
até dezembro de 2026. A pro-
posta reduziu ainda de 44 para 
30 as atividades beneficiadas 
pelo programa. O texto segue 
para votação no Senado. 

Em entrevista à imprensa 
no início da semana,  o mi-

nistro da Fazenda, Fernando 
Haddad, informou que houve 
acordo sobre os pontos princi-
pais do projeto de lei do Perse: 
a limitação da renúncia fiscal 
em R$ 15 bilhões até 2026 e um 
pente-fino na habilitação das 
empresas a receberem o be-
nefício. O Perse foi criado para 
socorrer empresas do setor de 
eventos afetadas pela pande-
mia de covid-19.

A versão original do pro-
jeto, de autoria dos deputa-
dos José Guimarães (PT-CE) e 

Odair Cunha (PT-MG), previa 
redução dos benefícios tribu-
tários, chegando à extinção a 
partir de 2027.

Os deputados federais 
aprovaram o substitutivo da 
deputada Renata Abreu (Po-
de-SP), que estabelece acom-
panhamento bimestral da 
Receita Federal da isenção fis-
cal dos cinco tributos listados 
no programa (IRPJ, CSLL, PIS 
e Cofins). Os relatórios devem 
apresentar os valores pagos 
pelas empresas beneficiadas.  

Perse é aprovado com teto de R$ 15 bilhões

Economia Verde do Paraná alcança 
R$ 140 bi e representa 32,9% do PIB

Serviços de geração de energia elétrica e saneamento, por 
exemplo, refletem nos benefícios gerados em âmbito social, 
também fomentando a Economia Verde 

AEN

triais de Utilidade Pública), que 
abrangem a geração de energia 
elétrica e o saneamento, entre 
outros, estão integralmente in-
corporados à Economia Verde, 
refletindo a utilização de fontes 
renováveis e os benefícios gera-
dos em âmbito social, incluindo 
as questões de saúde da popu-
lação.

A Economia Verde é entendi-
da como um modelo econômico 
que tem o objetivo de melhorar 
o bem-estar da população, ao 
mesmo tempo em que procu-
ra reduzir os riscos ambientais 
e promover o uso racional dos 
recursos naturais. Além disso, 
as ações propostas envolvem a 
mitigação dos danos ambientais 
e a aplicação de medidas para 
a amenização dos impactos das 
mudanças climáticas.

A discussão sobre esse setor 
é tendência mundial e abran-
ge sustentabilidade, transição 
energética, clima, segurança ali-
mentar e descarbonização das 
cadeias, áreas em que o Paraná 
ocupa excelente posição em re-
lação a outros estados e países 
e caminha para avançar ainda 

mais. “O Paraná foi reconheci-
do, por três vezes consecutivas, 
como o Estado mais sustentável 
do Brasil e está bem posicionado 
naqueles grandes atributos ver-
des. Temos que gerar agora um 
ambiente favorável para que as 
empresas possam se capitalizar 
dessa realidade”, disse o secretá-
rio de Planejamento, Guto Silva. 
Segundo ele, com esse recorte 
do PIB da Economia Verde, vai 

ser possível alavancar novos 
negócios e trazer as empresas e 
entidades para esse debate. 

Os dados estão baseados em 
informações detalhadas do cál-
culo do PIB do Estado, realizado 
pelo IBGE (Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística), em par-
ceria com o Ipardes, e a seleção 
de atividades definida pela Fe-
braban (Federação Brasileira de 
Bancos), amparada em diversas 
pesquisas de entidades interna-
cionais.

MATRIZ INSUMO-PRODUTO
Já a Matriz de Insumo-Pro-

duto do Paraná construída pelo 
Ipardes com o apoio da Secreta-
ria de Estado da Fazenda mede 
os impactos de intervenções 
públicas ou privadas na econo-
mia local (produção, emprego e 
renda) das atividades econômi-
cas, de projetos governamentais 
e do setor privado de determina-
da região. O ano base do relató-
rio é 2018.

A mensuração dos efeitos 
socioeconômicos das obras de 
infraestrutura ou da instalação 
de grandes empreendimentos 

produtivos é um dos exemplos 
do uso da MIP, que também 
pode subsidiar o desenho de 
políticas de desenvolvimento. 
A análise setorial por meio da 
MIP permite identificar quais os 
setores preponderantes sob di-
versas óticas, tais como geração 
de renda e emprego, inter-rela-
ção setorial, multiplicadores de 
valor adicionado e de impostos, 
entre outras.

A MIP paranaense foi cons-
truída com base na TRU (Ta-
bela de Recursos e Usos) do 
Estado, que, por sua vez, traz 
informações obtidas por meio 
de NF-e (Notas Fiscais Eletrôni-
cas) fornecidas pela Secretaria 
da Fazenda.  “O PIB da Econo-
mia Verde do Estado e a Matriz 
Insumo-Produto do Paraná são 
documentos técnicos que têm 
a função de embasar não só po-
líticas públicas, mas iniciativas 
dos demais setores produtivos 
e realizar o diagnóstico e o mo-
nitoramento do impacto social, 
econômico e ambiental dessas 
atividades”, complementou o 
diretor-presidente do Ipardes, 
Jorge Callado. 
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Com todos os espaços do 
tratoródromo destinadas ao 
público lotados, foi disputado 
domingo (21), as finais do 22º 
GP de Arrancada de Tratores 
de Maripá, o Campeonato 
Brasileiro da modalidade. 
A competição fez parte da 
programação dos festejos 
dos 34 anos de emancipa-
ção do município de Maripá, 
na região Oeste do Paraná. 
Teve promoção e organiza-
ção do Automóvel Clube de 
Maripá, apoio da Prefeitura 
de Maripá e supervisão da 
FPrA (Federação Paranaense 
de Automobilismo).

Depois de disputas acir-
radas na fase classificatória 
e finais, muitas delas com 

Garagem Racing tem problemas em Guaporé
A equipe curitibana Garagem Racing de Fórmula Truck (Filtroil/Luke/SVD Semi-

novos/SVD Acessórios/Supermercado Santa Helena/Grupo Solpac) não teve a mesma 
sorte de Rivera, e enfrentou muitos problemas na 2ª etapa da Fórmula Truck, dis-
putada domingo (21), em Guaporé, no Rio Grande do Sul. Joãozinho Santa Helena 
(foto), com seu caminhão DAF na categoria GT Truck, largou 24ª posição do grid e 
abandonou a corrida na 17.ª volta por quebra da mangueira do Intercooler, quando 
já era o 12.º colocado.  Já Fabrício Rossato, com o caminhão VW nº 82, largou da 
quarta posição da categoria F-Truck, mas deu apenas oito voltas e abandonou a prova 
por quebra da mangueira de combustível, quando ainda estava na quarta posição.
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Jones Jacobi é bicampeão do
GP de Arrancada de Tratores

Eduardo Faustini, 
Lucas Eduardo Ávila, 
Samuel Warling Jones 
Jacobi, Aparecido 
Vieira dos Santos e 
Michel Radetzki Júnior, 
os finalistas do GP de 
Arrancada de Tratores 
de Maripá

Vencedores da categoria Roceiros, que competem com tratores 
originais, o mesmo usado nas lidas da roça

as máquinas ultrapassado a 
150 km/h, Jones Jacobi, da 
equipe Cobra Racing conquis-
tou o título. Jones se sagrou 
bicampeão, uma vez que foi 
o campeão de GP de 2019 e 
continua sendo o único cas-
cavelense vitorioso na his-
tória da competição. Jones 
também é bicampeão do GP 
do Paraguai, disputado, na 
cidade de Iruña, tendo ven-
cido em 2016 e 2019.

A festa de Cascavel aumen-
tou com uma dobradinha. O 
vice-campeão foi  Aparecido 
Vieira dos Santos, da equipe 
Titos Racing e irmão de Val-
dinei “Baté” dos Santos, 
piloto da Fórmula Truck. Em 
terceiro se classificou Michel 

Radetzki Júnior (Equipe Bru-
tus), de Maripá; em quarto 
Samuel Warling (equipe 601), 
de Maripá; em quinto Lucas 
Eduardo Ávila (Equipe Fênix, 
do Paraguai); e em sexto 
Eduardo Faustini (equipe 
Cavalo de Aço), também do 
Paraguai. 

Na categoria Roceiros (tra-
tores originais), que deram 
início a arrancada de tratores 
ainda nos anos 80, pela ter-
ceira vez consecutiva Rodrigo 
Sasse se sagrou campeão. 
Em segundo se classificou 
Rosilene Grygutsch, seguido 
por Josiel Schach, Eduardo 
Sgarbi, Milton Much e João 
Toniolli, que pela ordem, 
fecharam as seis primeiras 
posições da classificação 
final.

Neste ano, 15 equipes par-
ticiparam do GP de Arrancada 
de Tratores de Maripá, sendo 
sete delas de Maripá, três do 
Paraguai, duas de Maringá, 
uma de Cascavel, uma de 
Marechal Cândido Rondon e 
uma de Jaraguá do Sul (SC). 

Aparecido Vieira e Jones Jacobi fizeram a grande final do GP de 
Arranca de Tratores de Maripá de 2024

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Cascavel – O FC Cascavel fecha 
hoje a sua preparação para a 
estreia na Série D, marcada 
para sábado, em Santa Cruz 
do Sul (RS), contra o Avenida. 
O técnico Matheus Costa fez 
uma avaliação do período de 
preparação pós-Estadual, com 
a chegada de mais jogadores 
e a realização de vários jogos 
treinos em Londrina, contra 
Londrina, Paranavaí, Laranja 
Mecânica e Apucarana.  “Foi 
um período muito importante 
para acentuar o coletivo e por 
se criar uma relação entre os 
atletas. Ficamos 11 dias jun-
tos e isso cria relacionamentos 
interpessoais que são impor-
tantes para a temporada”, des-
tacou o treinador. 

“No Paranaense, não tí-
nhamos o mesmo poder de 
competição. Perdemos algu-

Cascavel – Esta quinta-feira 
(25) será decisiva para as 

pretensões da cascavelense 
Ana Paula Vergutz em 

conquistar uma vaga para 
a canoagem brasileira na 

Olimpíada de Paris. A partir 
das 9horas ele inicia as 

disputas da prova do K1 500 
metros do Campeonato Pan-

americano de Canoagem 
Velocidade que está 

acontecendo em Sarasota, 
nos Estados Unidos.

Se passar pelas eliminatórias, 
Ana avança para semifinal 
e, depois, pode entrar para 
as oito finalistas. Apenas os 

dois primeiros colocados 
asseguram a vaga olímpica. 

A Confederação Brasileira de 
Canoagem adotou o sistema 
de que a vaga é do país e não 

do atleta. As convocações 
serão feitas a partir de maio.

Vagner Souta ficou bem perto 
da vaga olímpica. Por apenas 

47 milésimos ele chegou 
em terceiro lugar na final do 

K2 500m, formando dupla 
com Edson Isaias da Silva. 

Após testes, Matheus Costa diz que 
FC Cascavel está pronto para estreia

mas peças e o time sentiu. 
Hoje, a situação é bem dife-
rente e estou muito tranquilo, 
porque temos peças de repo-
sição para todas as posições. 
E sei que quem entrar está no 
mesmo nível”, celebrou Ma-
theus Costa sobre a chegada 
de jogadores mais experien-

Técnico do FC Cascavel 
aposta em novos contratados 
para fazer boa estreia 

tes para o elenco. 
O time inicia a campanha 

com 29 jogadores, sendo três 
goleiros, cinco zagueiros, sete 
laterais, sendo dois da base; 
cinco volantes e seis atacantes. 
Apenas o goleiro Gianezini des-
falca o time por conta de uma 
cirurgia no joelho. 

Rio de Janeiro – A indiscipli-
na de quatro jovens jogado-
res vai desfalcar o Fluminense 
na partida contra o Cerro 
POrteño, nesta quinta-feira, 
pela terceira rodada da Li-
bertadores. Atual campeão 
da competição, o time joga 
em Assunção por um resulta-
do positivo para encaminhar 
a vaga à próxima fase. Com 
o empate entre Colo-Colo e 
Alianza Lima, o Fluminense 
pode abrirt rês pontos na lide-
rança caso consiga a vitória.

Antes da viagem, porém, a 

diretoria afastou John Kenne-
dy, Alexsander, Kauã Elias e Ar-
thur por indisciplina. Os quatro 
jogadores participaram de uma 
festa no hotem em que o time 
estava concentrado.

O Cerro Porteño conta com 
alguns nomes conhecidos pelo 
torcedor brasileiro. Entre eles, 
destacam-se o goleiro Jean - 
ex-São Paulo e Atlético-GO -, 
o zagueiro Eduardo Brock (ex-
-Cruzeiro) e o volante Piris da 
Motta (ex-Flamengo). Os três 
são titulares no time de Mano-
lo Jiménez.

São Paulo – O técnico Luis Zu-
beldía é a principal novidade 
do São Paulo para enfrentar 
o Barcelona de Guayaquil a 
partir das 21h30 desta quin-
ta-feira, no Equador. Vice-líder 
do grupo B, o time segue sem 
contar com Lucas e James 
Rodríguez, que devem refor-
çar o time nas próximas roda-

das. Já Rafinha e Wellington 
Rato, também lesionados, 
só deverão ficar disponíveis 
numa eventual fase de oita-
vas de final. O time pode ser 
escalado com Rafael; Igor Vi-
nícius, Arboleda, Alan Franco 
e Wellington; Pablo Maia, Alis-
son, Michel Araújo (Galoppo); 
Luciano, André Silva e Calleri. 

Porto Alegre – Preocupado 
com os desgastes, o Interna-
cional joga contra o Delfín pen-
sando em recuperação dentro 
da Copa Sul-Americana. A 
partir das 23 horas o colorado 
encara um adversário difícil, 
fora de casa, de olho na vice-
-liderança do grupo 3 da Copa  
Sul-Americana.

A logística do time teve um 
estudo minucioso, e mesmo 

assim alguns jogadores preci-
saram ser poupados. Fernando 
e Alario ainda não voltarão. O 
volante e o centroavante se-
guirão os trabalhos em Porto 
Alegre de olho no jogo de do-
mingo, contra o Atlético-GO, 
pelo Brasileirão.

Coudet terá de escolher 
entre Rômulo e Thiago Maia 
para a primeira função de 
meio-campo. Para o comando 

de ataque, as alternativas são 
Borré e Lucca. A comissão téc-
nica relacionou 22 jogadores 
para o duelo em Manta, cida-
de localizada a 380 quilôme-
tros de Quito.

O provável Inter tem Ro-
chet; Bustos, Mercado, Robert 
Renan (Igor Gomes) e Ber-
nabei; Thiago Maia, Gustavo 
Prado, Bruno Gomes e Wesley; 
Lucca (Mauricio) e Borré. 

 Rio de Janeiro - O Brasil 
terá a Eslovênia de Luka 

Doncic, a Croácia e a 
Polônia em amistosos 

preparatórios para o Pré-
Olímpico de basquete 
masculino em Riga, na 

Letônia. O primeiro duelo 
acontece no dia 24 de 

junho, contra os poloneses, 
em Opajita, na Croácia. Em 
seguida, no dia 26, o rival é 
a seleção croata no mesmo 
local. Por fim, dia 28, o time 

joga contra os eslovenos, 
em Ljubljana. As possíveis 
transmissões para o Brasil 

ainda estão em negociação.
“São três duelos de 

alto nível, contra equipes 
europeias, que vão nos 

preparar muito bem para o 
desafio do Pré-Olímpico”, 

citou o técnico Aleksandar 
Petrovic. Ele reassumiu 
a seleção masculina de 
basquete recentemente 

após a saída de Gustavo de 
Conti. As partidas devem 

marcar sua reestreia à 
frente da verde-amarela.

Toledo - Terminam na próxima 
segunda-feira (29) de abril, as 
inscrições para a décima edi-
ção dos Jogos dos Idosos de 
Toledo- JITO. Podem participar 
do evento pessoas acima de 
55 anos vinculadas a associa-
ções e entidades que prestem 
serviços de esportes e lazer 
para idosos. Os interessados 
em participar devem entrar 
em contato com o responsá-
vel pela sua agremiação para 
fazer a inscrição ou procurar a 
Secretaria de Esportes e Lazer 
(anexo ao ginásio Alcides Pan) 
de segunda a sexta-feira das 
13h às 17h, as inscrições são 
gratuitas.

As disputas de canastra, 
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Sem jovens, Flu encara o Cerro

Inter tem missão difícil no EquadorAna Paula 
Vergutz disputa 
vaga olímpica

Inscrições para os Jogos dos Idosos termina nos dia 29
bocha masculino, bolãonzi-
nho de mesa feminino, dama, 
dominó, trilha e truco aconte-
cerão dos dias 13 a 19 de maio 
no ginásio de esportes Lauri 
Simon no Jardim Panorama, já 

os esportes adaptados como 
vôlei gigante, peteca, basque-
te relógio e handebol por zona 
estão marcados para aconte-
cer nos dias 20 e 22 de maio no 
Ginásio da Unipar Câmpus II.

São Paulo estreia técnico em Guayaquil

Basquete faz 
testes antes do 

Pré-olímpico
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Deve bater insegurança ao lidar com pessoas de 
autoridade, supervisores ou chefes. Você pode 
levar os problemas pra cama e não aproveitar 
nadinha. Ciúme, pensamento não racional e 
emoções à flor da pele podem te fazer brigar 
com o mozão ou crush.

TOURO  21/4 a 205
Há sinal de perrengues nas parcerias profissionais 
e você corre o risco de perder o que construiu. O 
orgulho pode ser um perigo. Olho aberto pra não 
fazer papel de trouxa. Tende a buscar igualdade 
em suas relações. Indecisão e tretas devem pintar 
e melar suas chances com seus contatinhos. 

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Na saúde, sinais de cansaço e esgotamento 
devem pintar. Além de faltar energia, tudo indica 
que não terá interesse pelos estudos, sobretudo 
na faculdade. A Lua troca farpas com Mercúrio, 
que está no seu inferno astral, e tudo indica que 
você corre o risco de ceder, bajular e ser flexível 
demais com o mozão. 

CÂNCER 21/6 a 21/7
Com Saturno na sua Casa dos Negócios bri-
gando com a Lua, deve enfrentar dificuldades 
financeiras em suas parcerias. Se lida com 
empreendimentos de outras pessoas, tende a 
se sentir responsável pelas perdas delas. Cui-
dado com quedas, ruínas de casas ou coisas que 
podem cair em cima de você.

LEÃO 22/7 a 22/8
Logo de manhã, você pode se frustrar em suas par-
cerias profissionais e receber responsabilidades 
além da conta. Em casa, há sinal de perrengues 
com seus familiares. E como não existe nada tão 
ruim que não possa ficar pior, Lua e Mercúrio dão 
uma de maluco e bagunçam sua vida afetiva. 

VIRGEM 23/8 a 22/9
Melhor controlar seu lado chato, pois tantos abor-
recimentos podem sugar sua energia e prejudicar 
sua saúde. Tudo indica que o desejo de viver coisas 
novas pode te levar a aventuras afetivas e finan-
ceiras, mas as coisas podem não sair muito bem.  

LIBRA  23/9 a 22/10
Tudo indica que vai jogar a responsabilidade 
pela janela e pode sair gastando o que tem e 
o que não tem com coisas bonitas e que dão 
conforto, inutilidades e presentinhos. Aí tende 
a bagunçar as finanças e levar um olé dos bole-
tos. Pode rolar atração por alguém misterioso. 

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Signo afrontoso que tende a criar opinião sobre 
tudo e se abastecer de veneno. Tudo indica que 
terá dificuldades para fazer contatos e escolher 
parceiros de trabalho. Associações, contratos e 
assuntos legais correm risco de desandar.

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Se precisar estudar, pode ter dificuldades e atra-
sos. Tudo indica que precisará fazer o que não 
gosta, não estará muito sociável e o ambiente 
não será amigável, aí tende a se isolar. Na saúde, 
risco de ter problemas no sistema digestivo, 
intestinal, respiratório, mental ou nervoso.

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
A insegurança material deve deixar seu signo 
pão-duro e apegado aos seus bens, além de 
te fazer reavaliar suas atitudes e organização 
financeira. Lua e Vênus trocam farpas e tudo 
indica que você vai fugir de relações e ami-
zades complicadas, assim como o diabo foge 
da cruz.

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
A quinta começa braba com o aspecto nervoso 
entre a Lua, que está na sua Casa da Carreira, 
e Saturno. Sua reputação talvez sofra com ins-
tabilidades e calúnias. Tristeza, mau-humor, 
responsabilidade e seriedade podem pintar e 
estragar o seu dia.  

PEIXES 20/2 a 20/3
Seu signo tende a ficar pra baixo, triste e com 
medo de assumir responsabilidades, mas deve 
sofrer em silêncio e, se possível, bem longe de 
todo mundo. Em seus contatos, as coisas tam-
bém não fluem bem. Com o mozão, pode ser 
difícil conversar e até manter promessas. 

                                                   
                            
                                                
       

Crescente
15/05 - 08h49

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Quinta 25/4/2024

Sol Paranaguá
max 23
min 21

max 31
min 20

Cascavel
max 28
min 20

Foz do Iguaçu
max 29
min 22

max 30
min 19

Curitiba
max 20
min 16

FASES 
DA LUA

Sexta 26/4/2024

Sábado 27/4/2024

Nublado

Nova
08/05 - 00h24

Minguante
01/05 - 08h27Cheia

23/04 - 20h51 

Sol
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concurso: 904Dia de Sorte

MÊS DA SORTE: 02 08 01 03 08 08 00

Super Sete concurso: 536C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

DEZEMBRO

02 04 05 11 16 25 27

Loterias
Megasena

01 02 03 04 05 06 07 10 
12 14 17 18 21 24 25concurso: 2716Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

 03 11 14 23 27 48

concurso: 2654

concurso: 2083

09 16 17 18 33 38

concurso: 5859

Quina

Federal

Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

concurso: 2613Lotomania

34.691
04.210
65.234
47.521
06.923

35 40 43 53 60 68 77 
CRUZEIRO-MG

04 24 34 39 55
concurso: 6424

05 20 27 28 48 49

03 12 21 25 33 40 43 45 47 53 
61 63 71 72 74 78 79 80 94 99

concurso: 3087Lotofácil
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 3/dad. 4/caer — ipva — ônus. 9/distúrbio.
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EGIPCIOS

SIMVASCO
RBALEAR

MAGOÇLO
LACAER

DISTURBIO
TOSUR

DESATENTA
RASODAD
ASSOCIO
ROGUHR
IMPUREZA

BARRAONUS

Evento
como a 

Bienal do
Livro

Glória
Menezes,

atriz

O imposto
do carro

Colocar
(sapato)

Nascidos
no Egito

A
afirmativa

nupcial

Valor em
dinheiro

Estou
(bras.
pop.)

Apaga
a velinha
do bolo

Urânio
(símbolo)

Aérea
(fig.)

O lado da
piscina

para
crianças

Assinatura
(abrev.)

Murilo
Rosa,
ator

Aquilo que 
sobrecar-

rega

Sujeira na
água

Bainha
(de roupa)

Papai,
em inglês

Metal
precioso

Falta do
que fazer
Dígrafo de
"sangue"

(?) Gross,
ator

Sílaba de
"zunir"

Consoante
de "rua"
Está aí
(red.)

Feiticeiro;
bruxo

Perturba-
ção

Atirar em 
Tipo de

água mi-
neral (pl.)

Time da
Cruz de

Malta (fut.)

Cair, em
espanhol
Antecede 

o "U"

Forma do
círculo
Acha
graça

Açude
cearense

As que falam
em público

Habitação indígena

Top-model brasileira
que se aposentou das
passarelas em 2015
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4/éden — gamo. 5/issei — pirar. 6/arrego. 9/guarapari.

C M G P
G U A R A P A R I

L D L I M A R
T E M I O S A

A R R E G O T R
P A N N E D E

P O P A R I R
A E S P E R A

I S S E I A N O S
S T I N A U
A C O M O D A R
G U R U O B A
E B A N O C D

A M O L E C I D O

Manobra 
emocio-
nante na

Fórmula 1

Item da
lista de
material
escolar

Malévolas;
perversas

Famoso
balneário
do litoral
capixaba

Gastar;
corroer 

Retirado o
excesso
de água 
(do solo)

Músculo
forte do
nadador

Peter (?),
herói

infantil
(Lit. inf.)

Parte de
trás do
barco

Sala de (?),
anexo ao

consultório
médico

Japonês
que vive

na
América

Substituiu
o disco 
de vinil

Enlouque-
cer (gíria) 
Rente ao

chão

Tive 
medo

Pedir (?):
render-se

Formato
do sifão
Ajeitar;
alojar 

Amaciado
(o bife)

Guia
espiritual

Árvore de
madeira
escura

Paraíso
bíblico

Riscado 

Vasilha
para água

Forma 
do dado

Espécie de
cervo
Sílaba 

de "pifar"

Compõem 
os séculos
Protegido 
por vacina

Gargalhar

Qualquer
tecido

Que bom!
Otaviano 

Costa, apre-
sentador

Sufixo de
"amorosa"
Hiato de
"moeda"

Região
industrial
paulista

Todos os caminhos do homem lhe parecem justos, mas o Senhor 
pesa o coração. Fazer o que é justo e certo é mais aceitável ao Senhor 

do que oferecer sacrifícios. A vida de pecado dos ímpios se vê no 
olhar orgulhoso e no coração arrogante, os planos bem elaborados 

levam à fartura; mas o apressado sempre acaba na miséria.

Provérbios 21: 2-5 



11Quinta-feira 25 de abril de 2024esportes@cascavelnews.com.br AutomóveisAutomóveis por Luiz Aparecido/OPARANÁ 

VW aposta em design, tecnologias
e rápido desenvolvimento na China

A Volkswagen está siste-
maticamente levando adiante 
sua estratégia “na China, para 
a China”. O objetivo é um ali-
nhamento ainda mais próximo 
com as exigências específicas 
dos clientes no maior mercado 
automotivo do mundo, dispo-
nibilizando a eles uma oferta 
de produtos convincente em 
todos os segmentos de pro-
dutos. O conceito ID. CODE, 
que celebra sua apresentação 
mundial, no Salão de Pequim, 
é uma comprovação desta 
orientação sistemática para os 
desejos dos clientes chineses. 
A estética do carro conceito é 
completamente nova e dá uma 
visão antecipada de um grande 
SUV elétrico. O ID. CODE é pro-
jetado para condução total-
mente autônoma de Nível 4. A 
nova e progressiva submarca 
ID.UX também desempenha 
um papel chave para o perfil da 
Volkswagen no mercado chi-
nês. Com modelos totalmente 
elétricos e orientados para o 
estilo de vida, essa submarca 
foi criada para atrair especial-
mente os clientes jovens.

“A marca Volkswagen já 
pode contemplar 40 anos de 
sucesso na China e estamos 
dando continuidade a essa 
história de sucesso na nova era 
da mobilidade, confirmando 
assim a confiança de nossos 
clientes chineses”, declarou 
Thomas Schäfer, CEO da marca 
Volkswagen. A estratégia aper-
feiçoada na China tem três 
pilares: um abrangente port-
fólio de produtos acelerando 
a eletrificação dos modelos 
da marca, uma linguagem de 
marca e design desenvolvi-
das especificamente para o 

mercado chinês, e o desen-
volvimento técnico local com 
fortes parceiros na China para 
acelerar o ritmo de inovação. 
Thomas Schäfer: “O ID. CODE 
dá uma primeira visão do 
futuro da VW na China: com um 
novo design, um novo padrão 
de tecnologia e uma experiên-
cia de marca holística - espe-
cificamente orientados para 
as necessidades e desejos de 
nossos clientes chineses. Esta-
mos dando início a uma nova 
era de mobilidade na China, 
juntamente com nossos par-
ceiros chineses”.

O SHOWCAR 
Com a apresentação mun-

dial do ID. CODE no Salão de 
Pequim, a Volkswagen está 
dando uma primeira ante-
visão da nova linguagem de 
design de futuros modelos e, 
ao mesmo tempo, lançando 
uma nova era da tecnologia. 
O carro conceito foi desen-
volvido especificamente para 
clientes na China. Com suas 
superfícies vigorosas, limpas 
e fluidas, o carro conceito 
remete a um Gran Turismo. 
O exterior também funciona 
como superfície de proje-
ção para a próxima geração 
de iluminação e sinalização 
assistida por inteligência arti-
ficial. Isso combina bem com 
o espaço interior com novo 
design a bordo do ID. CODE, 
onde os mundos real e virtual 
se encontram para criar uma 
nova experiência de mobili-
dade. O carro conceito movido 
a eletricidade pode ser guiado 
de forma convencional ou 
através do modo de condução 
autônoma Nível 4.

Maior inovação
A Volkswagen está fortalecendo seu ecossistema de produção, desen-

volvimento, compras e produção de baterias na China. Até o final do ano, 
o número de empregados apenas na instalação de pesquisa e desenvol-
vimento em Anhui crescerá para três mil especialistas. A marca também 
está intensificando a localização para alcançar ciclos de desenvolvimento 
significativamente menores. Parceiras chineses como a XPENG, Horizon 
Robotics e Thundersoft devem ser integradas ao processo de desen-
volvimento em um estágio preliminar. Dois novos veículos de classe 
intermediária, em colaboração com a XPENG, estão previstos para 2026. 
Funcionários da joint venture CARIZON com a Horizon Robotics e a joint 
venture da CARThunder com a Thundersoft estão empenhados no desen-
volvimento de sistemas inovadores para condução autônoma, informação 
e entretenimento e conectividade.

AMPLO PORTFÓLIO
A família ID. vai se ampliar 

para um total de 16 mode-
los até 2030. Isso inclui cinco 
veículos elétricos da nova 
submarca ID.UX, que terão 
sua estreia no mercado em 
2027. A Volkswagen também 
está introduzindo gradativa-
mente versões elétricas de 
seus modelos com motores 
a combustão interna (MCI) e 
expandindo seu portfólio na 
China com novos e altamente 
eficiente híbridos plug-in com 
autonomia elétrica de mais de 
100 quilômetros. Doze novos 
modelos com motores a com-
bustão interna e seis híbridos 
vão estrear até 2030. Além 
disso, a Volkswagen está com-
plementando as comprova-
das arquiteturas de veículos 
MQB e MEB com a inclusão de 
plataformas locais na China 
- através, por exemplo, de 
parceira como a colaboração 
com a XPENG. Mais ainda, a 
Volkswagen China Technology 
Company (VCTC), baseada em 
Hefei, está desenvolvendo a 
primeira plataforma elétrica 

do Grupo VW especialmente 
para a China. Pelo menos 
quatro outros modelos para 
o semento de entrada elé-
trico serão construídos sobre 
a China Main Plattform (CMP) a 
partir de 2026. Múltiplas plata-
formas permite à Volkswagen 
oferecer a seus clientes os pro-
dutos certos em todos os seg-
mentos relevantes e atender a 
todas as necessidades.

ELÉTRICOS 
A  V o l k s w a g e n  e s t á 

ampliando sua oferta de 

veículos elétricos para novos 
grupos de clientes na China 
com a ID.UX. A ID.UX combina 
as comprovadas virtudes da 
VW com um DNA de design 
orientado ao estilo de vida. 
Itens específicos da marca 
incluem um design exterior 
avançado combinado a um 
interior centrado no condutor 
apresentando um novo display 
e novo conceito operacional 
(HMI) para jovens clientes. 
O primeiro modelo ID.UX é o 
ID.UNYX, com estreia no mer-
cado prevista para 2024.

A Volkswagen está apresentando a nova linguagem de design e o novo padrão tecnológico de seus 
futuros modelos na China com o design showcar ID. CODE
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Combater a dengue não
é um jogo de empurra.
Faça a sua parte agora
mesmo!

Cada um de nós tem um
papel vital no combate à
dengue. Não ignore!
destrua os criadouros!

SUA PARTE?
JÁ FEZ A

Curitiba - O Paraná registrou no 
primeiro trimestre deste ano a 
entrada de 360.397 turistas 
estrangeiros, o que represen-
ta um aumento de 36,3% em 
relação ao primeiro trimestre 
de 2023, quando 264.235 visi-
tantes de outros países vieram 
ao Estado. Somente no mês de 
março, o aumento foi de 74% - 
89.266 pessoas contra 51.222 no 
mesmo mês do ano passado.

Os dados são de registros 
feitos pela Embratur, em par-
ceria com o Mtur (Ministério 
do Turismo) e a PF (Polícia 
Federal). Eles somam desem-
barques por vias terrestre, 
marítima e aérea. Segundo o 
levantamento, o Paraná é o 4º 
estado que mais recebeu turis-
tas internacionais de janeiro a 
março, ficando atrás de São 
Paulo (657.288), Rio Grande 
do Sul (561.520) e Rio de Ja-
neiro (491.587). A maioria en-
trou no Estado por via terrestre  
(344 mil).

Para o secretário estadual 
do Turismo, Márcio Nunes, o 
crescimento é reflexo de políti-

cas públicas, como a chegada 
de navios de cruzeiros ao Esta-
do, através do Porto de Parana-
guá, que contaram com grande 
aprovação do público. De acor-
do com ele, os atrativos de na-
tureza do Paraná têm chamado 
cada vez mais a atenção de tu-
ristas internacionais. Desde 
2022, o Estado já recebeu 1,6 
milhão de turistas estrangeiros.

“O Paraná possui muitas op-
ções nesse segmento. O turis-
mo acontece quando se cria o 
desenvolvimento, quando o di-
nheiro circula de um estado ou 
de um país para outro. Ou seja, 
no momento em que se conse-
gue transformar atrativos natu-
rais em geração de emprego e 
renda, melhorando a vida das 
pessoas”, disse Nunes. Ele ainda 
afirmou que a expectativa é am-
pliar o movimento nos próximos 
meses após as confirmações da 
conexão direta Curitiba - Assun-
ção, Curitiba - Buenos Aires e 
Curitiba - Santiago.

De acordo com Irapuan Cor-
tes, diretor-presidente do Viaje 
Paraná, órgão vinculado à Se-

Circulação de turistas estrangeiros aumentou 
36% no primeiro trimestre de 2024 no Paraná
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cretaria estadual do Turismo, 
os números também refletem 
o trabalho de aproximação 
com instituições que atuam 
com o turismo de outros paí-
ses. “O aumento da vinda de 
espanhóis para o Paraná, por 
exemplo, pode ser entendido 
como reflexo da nossa parti-
cipação na 44ª edição da Feira 
Internacional do Turismo, onde 
conseguimos estreitar essa re-
lação com empresas que atuam 
na emissão de turistas mundo 
afora”, disse.

PAÍSES
O Paraguai permanece na 

posição de país que mais en-

viou turistas ao Paraná nos 
três primeiros meses deste 
ano, com 165.142. Em se-
guida, aparecem Argenti-
na (97.544), Estados Unidos 
(13.456), Chile (11.126), Reino 
Unido (6.002), Uruguai (5.646), 
Espanha (5.542), Alemanha 
(5.427), Coreia do Sul (4.971) e  
França (4.855).

Houve aumento significa-
tivo no número de turistas da 
Espanha (145%) e da Coreia do 
Sul (139%) em relação ao ano 
passado. Outros países que ti-
veram aumento no envio de 
turistas ao Paraná foram Es-
tados Unidos (83%), França 
(81%), Reino Unido (80%) e 

Chile (69%).
Além de março, que teve 

crescimento de 74%, janeiro e 
fevereiro deste ano superaram, 
em 27%, os mesmos meses de 
2023. Foram 164.530 turistas no 
primeiro mês deste ano, contra 
129.310 em 2023. Em fevereiro 
o Paraná recebeu 106.601 turis-
tas estrangeiros, contra 83.703 
no ano passado

BRASIL
O Brasil, de acordo com a 

Embratur, registrou o melhor 
mês de março em relação à en-
trada de turistas internacionais 
da série histórica, iniciada em 
1989. Foram 740.483 visitantes, 
número 1,6% maior que o re-
corde anterior, de 2018, antes 
da pandemia, quando foram 
contabilizadas 728.742 turistas 
estrangeiros. Na comparação 
com março de 2023, quando o 
Brasil recebeu 577.215 turistas 
de fora, o crescimento foi de 
28,8%. Em comparação com 
março de 2019, pouco antes 
do início da pandemia, o cres-
cimento foi de 21,1%. 
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Curitiba - Os produtores paranaenses 
perderam na colheita em torno de 1,28 
saca por hectare de soja na safra 2022-
2023, aponta informe técnico publicado 
pelo IDR-Paraná (Instituto de Desenvol-
vimento Rural do Paraná — Iapar-Ema-
ter). É um volume que supera o limite 
recomendado pela pesquisa — uma 
saca por hectare — e, também, núme-
ros obtidos em algumas regiões do 
Estado nos levantamentos anteriores. 
“Isso aponta para uma crescente dimi-
nuição de eficiência na operação de 
colheita”, afirma o pesquisador Hevan-
dro Colonhese Delalibera, um dos auto-
res do trabalho.

Extrapolando para o total da área 
cultivada no Estado e considerando 
apenas o volume que ultrapassa a 

perda aceitável pela pesquisa, na safra 
2022-2023 o desperdício nas lavouras 
de soja do Paraná foi superior a 7,4 mil 
sacas.

ESTUDO
Realizado em parceria com a 

Embrapa Soja desde a safra 2018-2019, 
o MIC-Soja (Monitoramento Integrado 
da Colheita da Soja) traça anualmente 
um diagnóstico dos fatores que levam 
a perdas de grãos. O objetivo é fornecer 
informações que possibilitem a técni-
cos e produtores promover e divulgar 
boas práticas na operação.

O estudo envolveu a inspeção de 
386 lavouras de todas as regiões pro-
dutoras do Estado. Em cada uma delas 
também foram coletadas informações 

Estudo aponta maior perda na colheita
da soja paranaense na safra 2022-2023

sobre a colhedora utilizada — ano de 
fabricação, tamanho e tipo de plata-
forma — e o treinamento dos operado-
res. As maiores perdas aconteceram nas 
regiões Oeste, Noroeste e Centro-Sul.

“Mais investimento em tecnologia, 
manutenção adequada das máquinas 
e, principalmente, treinamento cons-
tante dos operadores são medidas 
cruciais para aumentar a eficiência e 

mitigar perdas na colheita”, conclui 
Delalibera.

O informe técnico “Monitoramento 
de perdas na colheita da soja no Paraná 
- safra 2022/2023” pode ser baixado 
gratuitamente pelo portal idrparana.
pr.gov.br. Também participaram do 
estudo o extensionista Edivan José Pos-
samai, do IDR-Paraná, e o pesquisador 
José Miguel Silveira, da Embrapa Soja. 

AEN/IDR-PR

Energia renovável: Copacol é modelo de produção
Cafelândia - Com práticas susten-
táveis do campo até a indústria e 
investimento contínuo em produção 
de energias alternativas, refloresta-
mento, destinação adequada de resí-
duos e reuso de água, a cooperação 
da Copacol com a natureza se torna 
um exemplo para empresas em todo 
o Brasil. O Projeto de Biogás da Coo-
perativa instalado na UPL (Unidade de 
Produção de Leitões), na comunidade 
do Carajá, município de Jesuítas, por 
exemplo, proporciona sustentabilidade 
econômica e ambiental à Cooperativa 
que é modelo na produção de energia 
renovável.

Em operação desde dezembro de 
2022, a UPL produz cerca de 20 mega-
watts de energia por dia, volume que 
atende toda a capacidade da própria 
Unidade, enquanto o excedente atende 
parte da demanda do CD (Centro de 
Distribuição) na comunidade de Nossa 
Senhora da Penha, município de Corbé-
lia. O sistema de geração de energia por 
meio do Biogás da Copacol tem capaci-
dade para processar anualmente 15 mil 
toneladas de resíduos orgânicos, com 
potencial econômico de R$ 7 milhões 
por ano, e gera energia limpa. Esse 
exemplo de utilização de energia limpa 
na produção da Cooperativa foi apre-
sentado durante o 6º Fórum Sul Brasi-
leiro de Biogás e Biometano, realizado 

na cidade de Chapecó, Santa Catarina.
O gerente de Meio Ambiente da 

Copacol, Celso Brasil, e o supervisor 
Operacional de Meio Ambiente, Everson 
Garghetti, representaram a Cooperativa 
no evento, que contou com a partici-
pação de representantes de empresas 
nacionais e internacionais que utilizam 
do biogás como fonte de energia reno-
vável para dar sustentabilidade aos 
seus negócios. 

“Apresentamos um case do nosso 
Projeto de Biogás: ideia, implanta-
ção, monitoramento, funcionalidade 
e operação do sistema energético 
que, a partir de resíduos sólidos, dá 

sustentabilidade ambiental e econô-
mica para a Cooperativa. Mostramos, 
junto ao painel voltado para macro-
biota, toda a sistemática operacional 
dos biodigestores e o uso de micronu-
trientes nos bios que permitiram agre-
gar o montante de 180 metro cúbicos 
de dejetos de suínos e 45 toneladas 
de resíduos das atividades industriais 
de aves e peixes diariamente, contri-
buindo para a geração do biogás que 
produz energia limpa”, destaca Brasil.

MEIO AMBIENTE
Ser sustentável faz parte dos princí-

pios da Copacol. Por isso, a valorização 

de práticas ambientais torna a Coope-
rativa uma referência em respeito ao 
meio ambiente. Somente no ano pas-
sado foram 6,7 mil toneladas de resí-
duos orgânicos processados pela Usina 
em Jesuítas. Além disso, R$ 3,8 milhões 
foram economizados com a produção 
de energia elétrica nas três UPL’s, em 
Cafelândia, Formosa do Oeste e Jesuí-
tas, e na UPD (Unidade de Produção de 
Desmamados) em Jesuítas.

FÓRUM
O Fórum trouxe uma abordagem 

sobre uma nova tendência das empre-
sas que atuam na geração do Biogás, 
energia que pode ser transformada em 
biometano para produção de combus-
tível limpo, dando mais sustentabili-
dades aos negócios das empresas que 
estão utilizando essa fonte de energia. 
“O evento trouxe a seguinte aborda-
gem: biogás é o gás bruto e o biome-
tano é o gás que passou pelo processo 
de purificação, onde é extraída toda a 
impureza e é transformado em com-
bustível limpo de alta qualidade, nos 
níveis do GNV [Gás Natural Veicular]. 
Diante disso, percebemos que a ten-
dência é a utilização do biometano, 
sendo mais viável seu uso e aplicação 
nas atividades das empresas ao invés 
do uso do biogás de forma direta”, 
explica o gerente. 
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Soja: R$ 113,00 
Milho: R$ 48,00 
Trigo: R$ 69,00 
Feijão Carioca: R$ 230,00 
Feijão Preto: R$ 200,00 
Boi em pé (Arroba): R$ 228,00 
Vaca em pé (padrão corte): R$ 205,00 
Suíno em pé não integrado: FORA 
Suíno vivo R$ 5,71 (PR) 
Leite: R$ 2,35 (Litro/Fevereiro) 
Tilápia: R$ 9,28 kg (Oeste do PR) 
Frango 1Kg: FORA 
Pinto de corte: R$ 2,10 
Pinto de postura: R$ 5,50 
Ovo médio (30 dz) - tipo 3: FORA 
Ovino em março (kg/vivo/cordeiro) R$ 11,98 
Dólar: R$ 5,15
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Sindicato Protagonista: Selo vai reconhecer 
a excelência de sindicatos rurais no Paraná
Curitiba - Os sindicatos rurais do Pa-
raná têm mais um instrumento para 
catapultar seu desenvolvimento. 
O Sistema Faep/Senar-PR lançou o 
projeto Sindicato Protagonista, um 
conjunto de ações que tem por obje-
tivo estruturar estratégias para que 
as entidades sindicais atinjam um 
nível de excelência, fazendo a dife-
rença no município em que estão in-
seridas. Cada sindicato vai consolidar 
um planejamento estratégico próprio. 
Ao fim dos trabalhos, os que atingi-
rem as metas estabelecidas serão re-
conhecidas com um selo de destaque. 
O projeto Sindicato Protagonista faz 
parte do PSS (Programa de Sustenta-
bilidade Sindical).

“Nós temos o plano de termos sin-
dicatos rurais fortes não só em defesa 
do setor agropecuário, mas fazendo 
a diferença na sua comunidade, em 
seus municípios. Por isso, lançamos 
mais essa iniciativa, para ampliar as 
condições de os nossos sindicatos 
otimizarem seu trabalho, aumentan-
do seu vínculo com a FAEP e com a 
sua localidade”, explica Ágide Mene-
guette, presidente do Sistema Faep/
Senar-PR.

A iniciativa foi concebida pela 
CEMF (Comissão Estadual de Mu-

lheres da FAEP), em novembro de 
2023, que detectou a necessidade de 
os sindicatos rurais ampliarem sua 
relevância local. Para participar, as 
entidades precisam ter uma comis-
são local de mulheres estabelecida e 
atuante. A partir da adesão à iniciati-
va, o sindicato participante receberá 
um consultor do Sistema Faep/Senar-
-PR que, em conjunto com a equipe 
sindical, vai fazer um diagnóstico. A 
partir disso, será estabelecido um 
plano de trabalho a ser executado de 
forma conjunta, pelo sindicato e pela 
comissão local de mulheres.

“Ao longo do ano passado, nós 
circulamos pelo Paraná e visitamos 
mais de 90 sindicatos. Alguns já têm 
um padrão de excelência. As pessoas 
são recebidas com sorriso no rosto. 
E esse nível tem que ser regra em 
todos os sindicatos. Por isso, pensa-
mos em ampliar o foco na formação 
de lideranças e no desenvolvimento 
das que já existem”, diz a coordena-
dora estadual da CEMF, Lisiane Rocha 
Czech. “Outro ponto é que queremos 
estabelecer uma proximidade entre 
a diretoria dos sindicatos e as comis-
sões locais de mulheres, para que 
haja uma convergência de ações”, 
acrescenta.

31 SINDICATOS
Até o fim de março, 31 sindicatos ru-

rais já haviam aderido ao projeto Sin-
dicato Protagonista. Paralelamente, a 
CEMF passou a ampliar a apresentação 
da iniciativa às diretorias de outras en-
tidades do Paraná. As reuniões de 
diagnósticos e o estabelecimento dos 
planos de ações começam em julho 
deste ano. Os participantes terão até 
junho de 2025 para executar as estra-
tégias propostas. Ao fim deste período, 
os trabalhos serão avaliados de acor-
do com critérios pré-estabelecidos. As 

entidades que cumprirem os requisitos 
receberão, então, o selo de destaque.

“Para isso, estamos elaborando um 
regulamento equilibrado, para que 
todos os sindicatos possam ser ava-
liados de forma justa, independente-
mente do tamanho ou da estrutura. 
Vamos criar indicadores para ver os 
sindicatos que, realmente, estão avan-
çando”, destaca Kelli Cardoso, coorde-
nadora-técnica da CEMF. “A ideia é que 
os sindicatos rurais utilizem a força fe-
minina para auxiliar suas atividades 
estratégicas”, acrescenta.

Brasília - Após o Mapa (Ministério da 
Agricultura e Pecuária) implementar 
assinatura eletrônica para a emissão 
de CSN (Certificados Sanitários Na-
cionais) para o trânsito no território 
nacional de produtos de origem ani-
mal, cerca de 100 pessoas jurídicas já 
realizaram o requerimento de mais de 
1.200 certificações. Do total, quase 
500 pedidos já foram analisados.

O objetivo da digitalização da fer-
ramenta é dar mais eficiência no pro-
cesso de certificação de produtos. A 
medida traz benefícios tanto para o 
serviço público quanto para as em-
presas que utilizam o serviço, além de 
melhor rastreabilidade e maior segu-
rança. “Agora teremos mais agilidade 
no processo de certificação sanitária. 
Estamos implementando uma medi-
da contemporânea, moderna, que be-
neficia a atuação do serviço público 
e facilita o comércio de produtos. O 
parecer do certificado irá chegar mais 
rápido e vai facilitar o transporte rea-
lizado pelas empresas”, destacou o 
ministro da Agricultura e Pecuária, 
Carlos Fávaro.

Antes da digitalização da CSN, 
uma carga com produtos de origem 
animal só era liberada para trânsito 
no território nacional com a versão fí-
sica do documento, que era entregue 
nos SIPOAs (Serviço de Inspeção de 
Produtos de Origem Animal). A buro-
cracia demandava esforços do servi-
ço público para entrega da liberação 

e trabalho da empresa para pegar o 
documento físico, podendo aconte-
cer incidente, como o extravio. Ainda, 
antes do documento chegar, era ne-
cessário arcar com custos de estoca-
gem da mercadoria.

Com a atualização, a pessoa jurídica 
acessa o parecer online, uma vez que 
terão acesso ao documento emitido 
de forma imediata e poderão realizar a 
sua impressão para apresentação aos 
órgãos de fiscalização do Brasil. Além 
da assinatura eletrônica, os certificados 
contam ainda com código de autentici-
dade e com QR Code, permitindo mais 
segurança na checagem da veracidade 
do documento.

“Vamos diminuir o trabalho ope-
racional do ministério e trazer mais 
segurança. Esta implementação im-
pacta direto o custo Brasil, porque, 
para as empresas, existe uma eco-
nomia de custo enorme e ganho de 
tempo”, explicou o subsecretário de 
Tecnologia da Informação do Mapa, 
Camilo Mussi.

CERTIFICADOS 
Para que as exportações de pro-

dutos de origem animal ocorram é 
necessário que o Brasil emita o Cer-
tificado Sanitário, que é o documen-
to oficial que atesta o cumprimento 
dos requisitos sanitários do Brasil e 
do país importador, englobando a 
rastreabilidade, a inocuidade e a se-
gurança do produto.

Versão eletrônica da certificação sanitária 
já conta com mais de mil requerimentos
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COMO ADERIR 
Quem pode participar?
Sindicatos rurais que tenham comissão de 
mulheres vinculadas à CEMF.

Prazo
Até 30 de junho.

Consultorias
Sindicatos e comissões locais receberão visitas de 
um consultor, que auxiliará na elaboração de um 
planejamento, com ações e metas.

Informações
Em caso de dúvidas, consultar o Departamento 
Sindical da FAEP, pelo telefone (41) 2169-7963. 
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Curitiba - A RFT (Rede Fi-
tossanidade Tropical) está 
divulgando para técnicos e 
produtores os resultados da 
avaliação de fungicidas para 
controle do complexo de 
doenças que afeta a cultura 
do milho. A frequência do uso 
de fungicidas em lavouras co-
merciais de milho no Brasil tem 
aumentado nos últimos anos, 
sendo hoje o segundo maior 
mercado nacional de produtos.

O milho é utilizado princi-
palmente para composição de 
rações para animais, consumo 
humano e geração de etanol. 
Estados Unidos, China e Brasil 
são responsáveis por aproxi-
madamente 65% da produção 

mundial. Apenas o Brasil é 
capaz de cultivar o milho em 
três safras consecutivas em um 
mesmo ano: verão, safrinha e 
do nordeste brasileiro.

O estudo envolveu a 
condução de 30 ensaios expe-
rimentais, distribuídos por 25 
localidades representativas 
das regiões produtoras brasi-
leiras, e teve seus resultados 
apresentados no XVII Seminá-
rio Nacional de Milho Safrinha. 
Interessados podem baixar gra-
tuitamente o e-book do evento 
AQUI (as informações aparecem 
no capítulo 8).

As avaliações foram rea-
lizadas na segunda safra de 
2023 e abrangeram o teste de 

11 produtos (registrados e em 
fase de registro), com o obje-
tivo de verificar seu controle 
sobre doenças das folhas e a 
redução dos danos em situação 
de campo. O estudo envolveu 
mancha branca, mancha de 
túrcicum, mancha de bipolaris, 
mancha de cercóspora, mancha 
de macróspora, ferrugem polís-
sora e ferrugem comum.

 “Em alguns casos, como na 
mancha branca, houve produ-
tos que apresentaram eficiência 
de controle superior a 70%”, 
explica o pesquisador Adriano 
Custódio, do IDR-Paraná (Insti-
tuto de Desenvolvimento Rural 
do Paraná — Iapar-Emater).

Em outro caso, para man-

cha de cercóspora do milho, o 
fungicida com mistura tripla de 
fluxapiroxade + piraclostrobina 
+ mefentrifluconazole apresen-
tou a maior média de controle 
(72,8%) e também o maior valor 
de manutenção de produtivi-
dade (43,5%) comparado ao 
tratamento testemunha. Ao 
comparar este fungicida citado 
com outro tratamento de mistu-
ra dupla amplamente utilizado 
por produtores (epoxiconazole 
+ piraclostrobina), houve incre-
mento na eficiência de controle 
em 17,4% e na manutenção de 
produtividade em 13%.

Com adesão de consórcio, 
selo de sanidade agroindustrial 
chega a 135 municípios

Cigarrinha-do-milho: Rede de Agropesquisa 
do Paraná inicia treinamento de combate
Curitiba - Representantes de 
entidades que se dedicam à 
pesquisa agropecuária se re-
uniram no IDR-PR (Instituto 
de Desenvolvimento Rural 
do Paraná-Iapar-Emater), em 
Londrina, para um treina-
mento e início do projeto de 
monitoramento da flutuação 
populacional da cigarrinha-
-do-milho na atual safra. O 
trabalho é feito pela Rede de 
Agropesquisa Complexo de En-
fezamento do Milho no Paraná, 
da qual o IDR-PR faz parte.

Criada em 2023 para aten-
der as demandas crescentes 
do setor agrícola estadual, 
a rede tem se destacado no 
enfrentamento dos prejuízos 
causados pelos enfezamentos 
e viroses transmitidos pela ci-
garrinha-do-milho (Dalbulus 
maidis). Com na complexidade 
desse desafio, ela foi estrutu-
rada em três eixos prioritários: 
monitoramento, reação de 
cultivares e controle químico 
e biológico.

O treinamento ministrado 
na semana passada pela equi-
pe de pesquisadores da Área 
de Proteção de Plantas abor-
dou desde a instalação e coleta 
das armadilhas adesivas até 
a taxonomia e identificação 
da Dalbulus maidis, além de 
atualizações sobre a bioecolo-
gia do inseto. Participaram 12 
extensionistas do IDR-Paraná, 
representando seis mesor-
regiões produtoras de milho 
segunda safra.

O protocolo técnico re-
sultante desse encontro, que 
servirá de base para o moni-
toramento nas unidades de 

referência, também será estu-
dado em novos treinamentos 
abrangendo outras regiões 
produtoras. “O IDR-Paraná 
se destaca ao gerar essa rede 
de informações graças à ca-
pilaridade dos técnicos nos 
municípios, e com os dados 
sobre a biologia do inseto po-
demos ajustar as estratégias 
de manejo”, salientou Ivan 
Bordin, pesquisador da área 
de Fitotecnia. A equipe contou 
ainda com os pesquisadores 
Rodolfo Bianco, Humberto 
Godoy Androcioli, Adriano Thi-
bes Hoshino e Michele Regina 
Lopes da Silva.

Além do monitoramento, a 
equipe técnica ressaltou a im-
portância de estratégias como 
seleção de cultivares toleran-
tes geneticamente, tratamento 
de sementes, pulverizações 
regulares, controle de plantas 
daninhas, planejamento do 
plantio e controle ambiental 
para mitigar os impactos das 
pragas. A iniciativa visa gerar 
mapas de distribuição popula-
cional da cigarrinha-do-milho 
e emitir alertas nos períodos 
críticos da cultura. As infor-
mações são fundamentais para 
orientar técnicos e produtores 
na adoção de melhores práti-
cas agrícolas.

“Esses alertas possibilitam 
ao produtor saber como estão 
as populações de cigarrinha na 
sua região e também a efetivi-
dade delas com os patógenos. 
Para que possa decidir se deve 
ou não intensificar as ações de 
manejo contra as doenças do 
complexo de enfezamento do 
milho”, afirmou Michele.

DOENÇA
A doença envolve o inseto 

Dalbulus maidis, que transmi-
te o vírus da risca e as bactérias 
fitoplasma e espiroplasma, 
também conhecidas como mo-
licutes. Por isso, os técnicos a 
denominam “complexo” do 
enfezamento. A cigarrinha se 
contamina ao sugar a seiva de 
plantas infectadas e transmite 
os patógenos quando se ali-
menta novamente em lavouras 
sadias. Ela pode voar em um 
raio de 30 quilômetros, mas 
transportada por correntes de 
ar alcançam distâncias maiores.

A infecção das plantas 
ocorre no período que vai 
da emergência até cerca de 
35 dias, embora os sintomas 
— manchas vermelhas ou ama-
relas nas bordas das folhas ou 
em formato de riscas e pouco 
desenvolvimento das plantas 
— se manifestem com a lavou-
ra já em fase de pendoamento 
e formação de grãos.

O complexo do enfezamento 
foi primeiramente detectado no 
Oeste do Paraná há cerca de 20 
anos, em ocorrências esporá-
dicas e localizadas. A partir de 
2017 aumentaram os relatos de 
sua presença nas lavouras. As 

principais recomendações para 
lidar com a doença são o uso de 
cultivares tolerantes e vistorias 
constantes no período que vai 
da emergência das plantas até 
o estágio de oito folhas, com o 
objetivo de avaliar a presença 
da cigarrinha e a necessidade 
de seu controle com inseticidas 
químicos ou biológicos.

Também se recomenda o 
uso de sementes tratadas e 
a semeadura simultânea em 
uma mesma região para evi-
tar a chamada “ponte verde”, 
que é a existência de lavouras 
em diferentes etapas de desen-
volvimento. A eliminação de 
tigueras, ou plantas guaxas, 
do terreno é importante para 
interromper o ciclo da cigarri-
nha e dos patógenos.

AGROPESQUISA
A lém do IDR-Paraná, 

estão envolvidas na Rede de 
Agropesquisa Complexo de 
Enfezamento do Milho a Agên-
cia de Defesa Agropecuária do 
Paraná (Adapar), a Universida-
de Estadual de Londrina (UEL), 
a Universidade Estadual do 
Norte do Paraná (Uenp), a Uni-
versidade Estadual de Ponta 
Grossa (UEPG), a Universida-

de Estadual do Centro-Oeste 
(Unicentro), a Universidade 
Tecnológica Federal do Pa-
raná (UTFPR), a UniCesumar, 
a Embrapa Milho e Sorgo, a 
Embrapa Cerrados, além das 
cooperativas Coamo, Cocamar, 
Copacol e Integrada.

O investimento previsto na 
rede é de R$ 3,8 milhões, recur-
so proveniente da Fundação 
Araucária, entidade de apoio 
ao desenvolvimento científico 
e tecnológico vinculada à Se-
cretaria de Estado da Ciência, 
Tecnologia e Ensino Superior 
do Paraná, e do Serviço Na-
cional de Aprendizagem Rural 
(Senar-PR). A duração dos pro-
jetos é de três anos.

“O trabalho que temos feito 
desde o ano passado tem se 
mostrado acertado. Com o 
engajamento dos parceiros e 
financiadores da rede, conse-
guimos estabelecer estratégias 
de integração e vamos, cada 
vez mais, divulgar os resul-
tados das pesquisas para a 
comunidade acadêmica e aos 
produtores, a fim de vencer-
mos os desafios dessa doença”, 
afirmou a diretora de pesqui-
sa e inovação do IDR-Paraná, 
Vânia Moda Cirino.  
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REDE
Formalizada em 2022, a 

RFT promove a parceria entre 
entidades que se dedicam à 
pesquisa e desenvolvimento 
tecnológico no setor agrope-
cuário. “É um arranjo que tem 
possibilitado modernizar o 
portfólio de fungicidas regis-
trados para a cultura do milho 
brasileiro”, avalia Custódio.

Com atuação na área de 
fitopatologia, entomologia 
e herbologia, a RFT reúne 52 
centros públicos e privados de 
pesquisa. 

Mais informações sobre a 
organização podem ser obtidas 
pelo portal fitossanidadetropi-
cal.org.br. 

Pesquisa da Rede Fitossanidade Tropical avalia eficiência de fungicidas no milho
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BMW 32 0I 2012
Preta, gasolina, 70 mil km, interior 
em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 72.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-210683.

JEEP COMPASS LIMITED
2.0, 16V 4x2, 2018, preto, flex, 
automático, luxuoso, completo, 
higienizado, espelhado, impecável. 
R$ 130.000,00. F: (45) 99988-3377.
  CI-210682.

MERCEDES C200
Avantgarde 1.8 16V, 184 cv, 2011, 
prata, 4 pneus Goodyear novos, 
luxuosa, completa, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 73.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-210684.

VERSA 1.6 SV FLEX
2016, prata, 47 mil Km, 4 pneus 
novos, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 48.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-210690.

CAPTIVA SPORT
16V, 185cv, 2010, prata, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-210689.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2014, azul, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 59.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-210687.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado e espelhado. 
Impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-210686.

OMEGA CD 3.6 BLINDAD
Blindado, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado, espelhado, 
impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-210688.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 258cv, blindado, 2008, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-210685.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, prata, diesel, cabine dupla, 
automática, capota marítima, protetor 
de caçamba, engate removível, 
som, pneus novos, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 185.000,00 
F: (45) 99988-3377.  CI-210681.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. No Universitario, 6° 
andar com elevador, 2 quartos mais 
dependências churrasqueira na 
sacada com total de 61m² área total 
sendo 50m² área privativa por apenas 
235 mil maiores informações 9 9922-
7904 Willian Serafim CRECI 19806f
  CI-210660.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. no São Cristóvão, 
com 2 quartos, mais dependências, 
churrasqueira na sacada, com total 
de 71m² área total, sendo 58m² área 
privativa por apenas 195 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-210669.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Luiza 
proximo a av. Carlos Gomes terreno 
contendo 420m² sendo 15m de frente 
com área construida de 400m² por 
apenas R$ 1.400.000,00 maiores 
informações 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f
  CI-210659.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a Rua 
Manaus, fácil acesso ao centro e 
saídas para rodovias. Por apenas 550 
mil. Willian Serafim CRECI 19806f.
  CI-210662.

W. SERAFIM VENDE
Vende ou troca casa no Santo 
Onofre com 70m², 3 quartos, mais 
dependências, terreno de esquina 
medindo 15x15 sol da manha, por 
apenas 350 mil, aceita TROCA como 
parte de pagamento, preferência 
terreno. F: (45)  99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-210673.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Santa Cruz, 
localizado próximo a Tito Muffato, 
terreno medindo 6,5 x 45 com área 
construída de aprox. 170m² sendo, 
suíte, 2 quartos mais dependências 
com moveis planejados, pé direito 
alto, sobra de terreno, garagem 
coberta. Por apenas890 mil (estuda 
propostas). F: (45)99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-210663.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com aprox. 
150m² de área construída, sendo 
98m² averbado, suíte, 2 quartos, 
vaga para 2 carros, alguns móveis 
planejados, ambientes climatizados, 
ótima localização, rua sem saída, por 
apenas 620 mil. Agende sua visita, 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-210671.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 15m de 
testada para a mesma, área total de 
aprox. 1.050m² contendo um barracão 
de aprox. 270m², ótima localização 
por apenas R$ 1,200.000,00. F: (45) 
99922-7904  Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-210672.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-210680.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Lote com 1050m² (25x42) na 
região central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.290.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-210676.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanente). 
R$ 249.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-210678.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.200,000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-210675.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 270m² (10X27) no 
Santo Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Santa Cruz, (preservação 
permanente). R$ 130.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-210679.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes. R$ 2.000.000,00. Aceita 
carros e parcelamento. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-210677.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno no siena medindo 
10x20 plano com frente sol nascente 
por apenas R$ 235.000. Para maiores 
informações 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-210667.

W. SERAFIM VENDE
vende fazenda de 330 alq. prox. 
cascavel com 70 alq. mec. com 
extrutura para pecuaria pronta sendo 
piquetes barrações reservatorios de 
agua casas por apenas 1.200 sacas 
de soja por alq. Creci 19806f  CI-210657.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno com 200m² em 
condomínio fechado, localizado 
em Cascavel-PR, acesso pelo 
prolongamento da avenida Barão do 
Rio Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento para 
visitantes, cerca elétrica, liberado 
para construção, com várias casas 
já em andamento, ótima opção para 
investimento ou para construção 
de seu lar, com uma linda vista da 
cidade, por apenas 180 mil.  CI-210674.

W. SERAFIM VENDE
Vende área com 12 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 9 alq. mec. por 
apenas 2.100sc o alq. F:  (45) 99922-
7904  Willian Serafim  CRECI 19806f  
CI-210661.

W. SERAFIM VENDE
Vende sitio de 15 alq. na Estrada rio 
da Paz com aprox. 12 alq. mec. por 
R$ 4.800.000 o alq. Para maiores 
informações 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f
  CI-210664.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localização 
com casa de alvenaria, casa de 
madeira, reserva de mata nativa, 
apenas 2.500 sc. de soja por alq. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-210656.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura CASA DE CAMPO por apenas 
700 mil, aceita troca até 60% do valor. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-210658.

W. SERAFIM VENDE
vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da Paz, 
sem benfeitorias, com rio no fundo, 
sendo uma área plana mecanizada 
e com uma reserva de mata nativa 
por apenas R$ 950mil. F: (45) 99922-
7904. Willian Serafim CRECI 19806f  
CI-210655.

W. SERAFIM VENDE
Vende sitio de 10 alq. proximo PR 
180, com aprox. 7 alq. mec. por 
apenas R$ 360.000 o alq. Para 
maiores informações 9 9922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f  CI-210665.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com aprox. 
10 alq. mec. em Santa Tereza, bem 
localizada, por apenas 45.000 sc de 
soja, podendo ser negociado, entrada 
mais 3 anos. F: (45)  99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
210668.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara com área de 5.000m² 
com matricula individual, sendo aprox. 
3 km do asfalto, ótima para moradia 
ou lazer, estrada boa, topografia com 
leve declive, por apenas 750 mil. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-210666.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 6,5 alq. com aprox. 
4,5 alq. mec. em Cascavel, próximo 
do asfalto, excelente localização, bom 
de água. Por apenas 3.500 sacas 
de soja por alq. sendo um total de 
22.750 sacas, forma de pagamento 
entrada de 50% mais 1 ano. F: (45) 
999227904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-210670.
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Faça sua parte!

Não deixe água parada!

Se sentir sintomas
procure um médico!

Use repelente!
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Doe seu Imposto de 
Renda para o Hospital 
Pequeno Príncipe

Seu leão pode colorir a 
vida de muitas crianças

NNoo  BBrraassiill,,  aappeennaass  22,,2288%%  ddoo  ppootteenncciiaall  ddee  ddooaaççããoo  ddee  IIRR  ddaa  ppooppuullaaççããoo  ffooii  ddeessttiinnaaddoo  
ppaarraa  iinnssttiittuuiiççõõeess  ffiillaannttrróóppiiccaass  eemm  22002233..  IIssssoo  rreepprreesseennttaa  cceerrccaa  ddee  RR$$  1122  bbiillhhõõeess  
qquuee  ppooddeerriiaamm  iimmppaaccttaarr  oo  cceennáárriioo  ddaa  ssaaúúddee  nnoo  ppaaííss,,  mmaass  nnããoo  ffoorraamm  aapprroovveeiittaaddooss..

E você, ao destinar seu Imposto de Renda para os projetos do maior hospital 
exclusivamente pediátrico do Brasil, pode contribuir para mudar essa realidade, 
de forma fácil e sem custos. Ajude a transformar a vida de milhares de crianças 
e adolescentes.

LLeeiiaa  oo  QQRR  ccooddee ao lado ou aacceessssee  nnoossssoo  ssiittee e vveejjaa  ccoommoo  ddooaarr, 
direto na declaração, até 3311  ddee  mmaaiioo.

CCoonnttaammooss  ccoomm  vvooccêê!!

ATÉ

31/5

Apoio:

doepequenoprincipe.org.br
(41) 2108-3886            (41) 99962-4461
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